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МОЛОДЕЖНЫЙ ЦЕНТР  
В НАРТКАЛЕ  

ПЛАНИРУЕТ РАЗВИВАТЬ  
ИТНАПРАВЛЕНИЯ
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Глава КБР Казбек КОКОВ посетил молодежный центр в Нарткале в рамках 
рабочей поездки в Урванский район. Центр был открыт в конце прошлого 
года. Глава республики тогда пообщался с ребятами по видеосвязи и пообе-
щал приехать к ним лично.

В Нальчике пройдут мероприятия, посвященные празднованию  
Международного женского дня

6 марта
в 16 часов концерт «Мама всегда рядом» в Центре культурного развития по  

ул. Ашурова, 1.

7 марта
в 11 часов в микрорайоне Нарт, где новая детская игровая площадка, состоится 

праздничный концерт;
в 16 часов праздничное мероприятие в сквере на пересечении пр. Ленина и 

ул. Тарчокова;
в 17 часов праздничный концерт в Центре культурного развития.

АФ И Ш А

Ребята рассказали ему о своей работе и 
поделились планами. Глава региона под-
держал их намерения по развитию ИТ-
направления.

Молодежный центр Урванского района 
создан по программе комплексного раз-
вития молодежной политики «Регион для 
молодых» Росмолодежи по поручению 
Президента РФ Владимира ПУТИНА. В 2024 
году по этой программе молодежные цен-
тры также появятся в Чегеме, Майском, 
Анзорее и Тырныаузе.

Нарткалинский молодежный центр раз-

местился в здании Станции юных техни-
ков в оживленном месте города, рядом 
школа, спорткомплекс и городской парк. 
В Центре также находятся региональное 
отделение Российского союза сельской мо-
лодежи, районные подразделения «Дви-
жения первых» и всероссийского конкурса 
«Навигаторы детства», созданы площадки 
по различным творческим направлениям. 
Помещения отремонтированы, оформле-
ны, оснащены техникой и новой мебелью.

Ольга 
КАЛАШНИКОВА
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Пока это так. Сейчас нам надо заняться школой. У нас хорошее образование, 
победы на международных олимпиадах - тому подтверждение. Но пока олим-
пиадников воспитывать могут далеко не все школы. Не везде современная база 
и учителя в полном комплекте. Слишком разные условия от региона к региону. 
Извините, но в ряде школ у нас до сих пор туалеты на улице. Работая с талант-
ливыми ребятами, надо не забывать обо всех остальных. Есть замечательный 
опыт центра для талантливых детей «Сириус». Это говорит о том, что такие цен-
тры должны появиться в каждом федеральном округе. И нам необходим фонд, 
который будет по заявкам финансировать поездки детей, которые прошли отбор 
на всероссийские и международные интеллектуальные, творческие и спортив-
ные конкурсы. Только так мы сможем уравнять возможности детей, живущих в 
разных регионах и в семьях с разным достатком. Задача ближайших шести лет 
- дать возможность детям с самого рождения развиваться и дарить свои таланты 
стране. Надо отменять ЕГЭ. Во-первых, потому что мы не учим детей в старших 
классах, а натаскиваем на ЕГЭ. Чтобы удачно сдать экзамены, нужны репетито-
ры и пособия. Разве все в России могут себе это позволить? Во-вторых, ЕГЭ вы-
мывает мозги из регионов. Мы стимулируем развитие крупных городов. Надо 
помогать региональным вузам, создавая условия учиться там, где живешь. До-
полнительное образование для детей становится повсеместно платным. Надо 
развивать программу материнского капитала в части оплаты кружков и секцией. 
Возможность такая имеется, но пока совсем немного мест, где принимают оплату 
по маткапиталу. Надо упростить процедуру использования средств маткапитала 
для оплаты допобразования. Если мы сможем это обеспечить, это создаст посто-
янный спрос на кружки и секции в сельской местности, а значит, туда активнее 
станут приходить предприниматели. Там с этим большая проблема, а дети из сел 
вынуждены ездить в город в художественные и музыкальные школы, спортив-
ные секции и так далее. Посчитайте, секция в среднем стоит 2-3 тысячи рублей, 
а каким-то семьям приходится еще столько же добавлять на проезд. Мы в целом 
выступаем за бесплатные школьные проездные для городского и пригородного 
транспорта. Это вклад в будущее наших детей, их возможность раскрыть свой по-
тенциал. Уверен, эта мера будет значимой для родителей. Представьте, что мать-
одиночка воспитывает двух детей с зарплатой в 30 тысяч рублей. Разве есть у 
таких детей полноценная возможность для развития таланта? И ведь это мы еще 
не считаем того, если ребенка приглашают, например, поучаствовать в конкурсе 
в Москве. Проезд, проживание и питание, сопровождение - все это тоже ложится 
на плечи родителей. Хорошо, если найдутся люди, которые помогут деньгами. А 
как объяснить маленькому скрипачу, что он не может поехать на конкурс, потому 
что нет денег? Раз не поехал, два, три… Забросил игру на инструменте, а страна 
потеряла талант, но приобрела разочарованного юного гражданина. Необходи-
мо перестать закрывать техникумы и колледжи. Президент говорит о нехватке 
рабочих рук. Мы должны создавать новые обучающие центры по новым профес-
сиям. Посмотрите хотя бы на работу с беспилотниками. И сколько еще профес-
сий придут в нашу жизнь в ближайшие годы. Молодежь должна учиться новому. 
Переучивать взрослых гораздо сложнее.

В БОЛЬШИХ ГОРОДАХ ДЛЯ ДЕТЕЙ  
БОЛЬШЕ ВОЗМОЖНОСТЕЙ.  

ЧЕМ ЗАНИМАТЬСЯ ДЕТЯМ В РЕГИОНАХ?

В М Ф - 2024Делегация КБР принимает участие  
во Всемирном фестивале молодежи в Сочи

Делегация Кабардино-Балкарии при-
нимает участие во Всемирном фестива-
ле молодежи, который в эти дни прохо-
дит в Сочи на федеральной территории 
«Сириус». Музыкальным продюсером 
мероприятия выступает наш земляк 
Тимур ХАЦАЕВ. Как рассказала газете 
«Горянка» руководитель нашей делега-
ции Лина МАФЕДЗЕВА, республику на 
фестивале представляют 64 участника.

действительно уникальная возможность. 
Если нас отправили от субъекта, надо до-
стойно представить нашу республику, мы 
постараемся это доверие оправдать.

На фестивале также работает группа во-
лонтеров от Кабардино-Балкарии. Член 
волонтерской делегации Ляна ЛИЕВА рас-
сказала, что всего в Сочи работают около 
пяти тысяч волонтеров, из них 13 человек 
представляют нашу республику. В задачи 
волонтеров входит организационная по-
мощь участникам, в том числе и иностран-
ным. Накануне открытия фестиваля всех 
волонтеров поприветствовал заместитель 
руководителя Федерального агентства по 
делам молодежи Денис АШИРОВ. В соста-
ве волонтерской группы из Кабардино-
Балкарии люди от 18 до 77 лет.

Мероприятия Всемирного фестиваля 
молодежи в «Сириусе» начались 1 марта, 
продлится он до 7 марта. Нынешний фести-
валь - самое масштабное событие в мире в 
сфере международного молодежного со-
трудничества, которое проходит по Указу 
Президента России и организовано Росмо-
лодежью. Фестиваль принимает 20 тысяч 

российских и иностранных молодых лиде-
ров в сфере бизнеса, медиа, дипломатии, 
культуры, науки, образования, волонтер-
ства и благотворительности, спорта, раз-
личных сфер общественной жизни, а также 
подростков, представляющих различные 
детские организации и объединения, - со-
общили в пресс-службе фестиваля. Кроме 
того, фестиваль посетит тысяча подростков 
от 14 до 17 лет, 500 из которых представят 
зарубежные страны, а еще 500 - Россию.

Каждый день посвящен определенной 
теме, которая проходит единой линией 
через все события и форматы программы: 
ответственность за судьбы мира (2 марта), 
многонациональное единство (3 марта), 
мир возможностей для каждого (4 мар-
та), сохраним семью во имя детей и мира  
(5 марта), мы вместе с Россией (6 марта).

Гости фестиваля принимают участие в 
мастер-классах, дискуссиях, панельных 
сессиях и тренировках, наблюдают за вы-
ступлениями творческих коллективов. 
Во время фестиваля проходят и крупные 
мероприятия - научно-популярное шоу 
Science Slam, гастрофестиваль, заседание 

дискуссионного клуба «Валдай». На фести-
вале организованы кинопоказы, выстав-
ки, ярмарка работ молодых российских 
мастеров и художников.

Российское общество «Знание» в рамках 
фестиваля проведет просветительский 
марафон «Знание.Первые». В рамках об-
разовательной программы фестиваля 
пройдут турнир «Знание.Игра» с участием 
эрудитов из разных стран, кинолекторий 
«Знание.Кино», где зрители познакомятся 
с легендарными российскими и зарубеж-
ными фильмами, встретятся с актерами, 
режиссерами и другими представителями 
мировой киноиндустрии. Еще одним со-
бытием программы станет мультимедий-
ная выставка по итогам национального 
фотоконкурса «Знание.Россия», демон-
стрирующая достижения страны в XXI веке 
и воссоздающая их атмосферу с помощью 
технологии дополненной реальности.

Иностранных участников фестиваля 
ждет путешествие по 30 городам России 
сразу после завершения основной про-
граммы в «Сириусе».

Ольга КАЛАШНИКОВА

- В связи с проведением фестиваля в Сочи 
очень большой наплыв как российских 
участников, так и иностранных гостей от 
18 до 35 лет из 180 стран. Атмосфера очень 
дружественная, все на улице друг с другом 
здороваются, знакомятся, обмениваются 
контактами и сувенирами. Наши значки 
и стикерпаки в большом ходу. Нам тоже в 
свою очередь что-то дарят, таким образом 
завязываются знакомства. Мы обучаем на-
ших иностранных друзей русским словам, 
проводим культурный обмен на уровне 
коммуникации. Программа фестиваля на-
сыщенная - от образовательных лекций 
до спортивных, творческих и культурных 
программ, все расписано по часам. Ребята 
только успевают записываться и очень рас-
страиваются, когда опаздывают это сделать. 
Планы у нас грандиозные, хотим успеть вез-
де, максимально выжать пользы из этого 
времени, которое мы здесь находимся, это 
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Супруги Шамсудин и Жансурат ТЕМУКУЕВЫ из с.п. Хасанья в детстве 
вместе со всем балкарским народом пережили тяжелые годы депорта-
ции. Даже спустя десятки лет глава теперь уже большой семьи Шамсу-
дин не может без слез рассказывать о своих детских воспоминаниях. Но 
жизнь расставила все по своим местам. Теперь они радуются успехам тро-
их детей и девяти внуков. В прошлом году супруги отметили 50-летие со-
вместной счастливой жизни в кругу родных и близких.

ВЫРОС ЗАВИДНЫМ ЖЕНИХОМ
- Я родился в Верхней Балкарии в селе Темукуево, ко-

торое в прошлом располагалось на левом берегу реки 
Черек. В нем жили только носители фамилии Темукуе-
вых, - рассказывает Шамсудин Докаевич. – В год, когда 
мой народ депортировали в Среднюю Азию, мне ис-
полнилось всего пять лет. Поэтому о многом знаю лишь 
со слов наших старших. Но память избирательно вы-
хватывает яркие моменты из моего детства. Помню, как 
за нами пришел солдат и под конвоем повел на другой 
берег реки. Мы шли через довольно хлипкий навесной 
мост, который во время наводнений сносила река. Мама 
на руках держала какой-то узелок, за ее подол держа-
лась старшая сестра Аминат. А я шел один с прутиком. 
Солдат полз через мост на четвереньках, наверное, 
боялся упасть. На его фоне я чувствовал себя смелым, 
потому что не испытывал страха и переходил 
мост самостоятельно и спокойно. 

Жителей нашего села выселяли девятого 
марта. Из разговоров взрослых я понял, что 
поедем далеко по железной дороге. Я пред-
ставлял, что вся дорога сплошь железная. В 
Казахстане было еще морозно, лежал глубо-
кий снег, а мы были легко одеты и мерзли. Нам 
ничего не разрешили взять с собой в дорогу. 
Нас вели под конвоем, местные жители с крыш своих 
домиков с опаской смотрели на спецпереселенцев. Им 
сказали, что везут головорезов. К нашему приезду там 
уже находились сосланные ингуши и немцы. Всем прихо-
дилось одинаково тяжело. Но понемногу обосновались. 
Жили мы с семьей двоюродного брата отца. Нас посчита-
ли как одну семью и на всех выделили лишь одну корову, 
которую нужно было сохранить для государства, а вза-
мен мы оставляли себе молоко. После уборки пшеницы 
на колхозном поле собирали упавшие на землю колоски 
и как-то выживали. Потом кто-то донес, что у нас много 
пшеницы. Впоследствии узнали, что на две наши семьи у 
нас набралось 42 кг пшеницы. За это сосношницу мамы на 
два года отправили в тюрьму, а маму на четыре. Нас, детей 
помладше, раздали родственникам. Я попал к бабушке и 
сестрам мамы в другое село, где с питанием было намно-
го легче, хлеба ели вдоволь. Я даже немного поправился. 

Отец ушел на фронт в феврале 1942 года. Его фронтовые 
документы сохранились до сих пор. Письма от него с фрон-
та не приходили, похоронку не получали, поэтому по селу 
пустили слух, что он дезертировал и подался в бандиты. 
Уже когда мы находились в Средней Азии, кто-то из своих 
донес в нужные инстанции, что мама - жена дезертира. По-
этому ее и осудили на четыре года, а не на два. На самом 
деле отец воевал. Вернувшись с фронта, не нашел свою се-
мью и пока искал нас, ему предложили отработать четыре 
года на Челябинском тракторном заводе. Как только узнал 
о нашем местожительстве, взял отпуск и навестил нас. 
Местный военком тогда вызвал тех, кто оговорил отца, и 
сказал: «Вот ваш бандит. Вернулся с фронта весь в орденах 
и медалях!» Об этом случае я узнал потом. 

Нашу первую встречу с отцом я хорошо запомнил. Тог-
да мама еще отбывала свой срок, а я жил у бабушки. Она 
позвала меня, чтобы сказать о приезде отца. Посмотрела 
на меня, сняла с меня штанишки и надела обратно задом 
наперед, чтобы не видны были порванные коленки. А я 
сказал: «Разве отец не увидит дырку, когда повернусь к 
нему спиной?» В те годы я думал, что одежды без запла-
ток вообще не бывает. Потому что все жили бедно. Папа 
тогда подарил мне солдатскую фляжку, которая висела у 
него на поясе. И я три дня был первым парнем на дерев-
не. В 1949 году он отработал контракт с заводом и пере-
селился к нам. Многие умерли в депортации, а нашей се-
мье повезло. Мы все вернулись в родные края. Родители 
дожили до глубокой старости. Люди того времени были 
сильны духом и физически. 

Женился я в 34 года. Невесту присмотрела мама. Мне 
тоже она понравилась, дважды безрезультатно приходил 
к ней свататься. На третий раз согласилась. Сейчас мне 
уже 86-й год. А в молодости был завидным женихом. Из-
за светлой внешности и голубых глаз многие принимали 
меня за немца. В свое время окончил строительный тех-
никум, работал мастером, прорабом, начальником цеха 
ПТО и так далее. Общий стаж работы составляет 46 лет. 

ИМ ПОВЕЗЛО БОЛЬШЕ
- Мои родители родом из Верхней Балкарии, - рас-

сказывает Жансурат Абусаламовна. – Я родилась в 
Казахстане. Когда вернулись в Кабардино-Балкарию, 
мне исполнилось всего пять лет. О депортации знаю из 
рассказов старших. Хотя какие-то моменты из жизни 
в Казахстане сквозь призму детских восприятий тоже 
помню. 

В семье мамы было четверо братьев и четыре сестры. 
Мама была самой старшей. Еще до переселения мама, ее 
сестра и брат окончили Ленинский учебный городок и ра-
ботали учителями в школе. Как коммунисты были в спи-
ске у фашистов в числе первых на расстрел. Когда отец 
мамы услышал ужасную новость о планируемом пере-
селении балкарцев, сказал: «Кто может Балкарию взять и 
переселить?!» Ночью седьмого марта к ним в дверь посту-
чались, вся семья решила, что пришли расстрелять их как 
коммунистов. Но беда подстерегла именно оттуда, откуда 
они меньше всего ожидали.

Мама рассказывала, что им повезло больше, чем дру-
гим. Солдат, который пришел их конвоировать, разрешил 
взять с собой все, что смогут. Даже матрасы и подушки 
взяли. У меня до сих пор хранится швейная машинка «Зин-
гер», которую они тоже смогли забрать с собой. Приехав 
в Казахстан, попали в благодатное место, где люди жили 
неплохо, спецпереселенцы тоже не испытывали голода.

В родные для моего народа края вернулась, еще будучи 
маленькой, и жизнь пошла своим чередом. Здесь нашла 
свою судьбу. Как говорят в народе, не пьет, не курит, ма-
стер на все руки. Что еще в наше время нужно было? В 
августе 1973 года мы поженились. Дом, в котором живем, 
построил супруг. 

БЛАГОДАРНЫ ЗА ВСЕ
- Живем мы душа в душу уже 51-й год, - продолжила раз-

говор Жансурат Абусаламовна. – Воспитали дочь Лейлю, 
сыновей Шамиля и Тимура. У нас замечательный зять - Ха-
сан ШУНГАРОВ и невестки - Лариса и Амина. У нас девять 
внуков. Ни это ли самое большое человеческое счастье?!

Лейля по профессии бухгалтер-экономист. С семьей 
живет в Хасанье. Воспитывает троих детей. Ее старшая 
дочь Амина - студентка четвертого курса медицинского 
факультета в Ставрополе. Вторая дочь - Алина получает 
профессию дизайнера. Младший, Тимур, - еще школь-
ник. Лейля в качестве бухгалтера работает в нескольких 
стоматологических клиниках. 

Наши сыновья много лет жили вдали от нас, в Ма-
лайзии. Было нелегко без них. Всем родителям хочет-
ся каждый день видеть своих детей. Но мы решили 
не препятствовать им в выборе жизненного пути. 
Шамиль после школы хотел получить образование за 
границей. Подал документы в Малазийский между-
народный университет и три года ждал ответа. Такое 
подвешенное состояние настолько измотало всех, 
что посоветовали ему поступить в наш университет, 

а там видно будет. Шамиль поступил в КБГУ 
на русско-балкарский факультет, а через 
два месяца пришел вызов из Малайзии. Он 
уехал, отучился на факультете международ-
ного права и отношений, а затем остался там 
работать. Ему предложили поступить в аспи-
рантуру или остаться преподавать в универ-
ситете. Но Шамиль решил заняться бизнесом 
и открыл там туристическую фирму «Европа 

– Россия». 
Тимур с детства увлекался спортом. Часто приходил 

весь в ушибах. Единственным моим условием было, 
чтобы занятия спортом отрицательно не отражались на 
учебе в школе. Несмотря на большой конкурс, поступил 
на спортивный факультет в КБГУ. Стал мастером спорта, 
дважды чемпионом России по боксу, получал президент-
скую стипендию. Свою первую стипендию принес мне и 
сказал, чтобы что-то купила себе. Было очень приятно. 

Спорт спортом, но мы настояли на том, чтобы Тимур по-
лучил второе образование. После года уговоров он тоже 
поступил в Малазийский международный университет на 
иностранные языки. Потом работал вместе с Шамилем. 
Оба брата в совершенстве знают английский и арабский 
языки. 

Шамиль прожил в Малайзии 20 лет, а Тимур десять. За 
эти годы я так и не поддалась уговорам полететь туда. 
Сыновья предоставляли нам с супругом все условия для 
комфортной поездки. Но у меня душа не лежала к такому 
долгому перелету. Почти сутки находиться в небе не для 
меня. А когда наконец паспорта были готовы и я все же 
решилась на поездку, сломала руку. На следующий год 
они снова уговаривали нас приехать, и я попала в боль-
ницу. В общем, дети поняли, что не судьба, и оставили эту 
затею. 

К нашей радости, оба сына женились на местных 
девушках. Я была готова принять любой их выбор, но, 
к счастью, они сами захотели найти свои половинки 
здесь. Замечательные девушки, обе с высшим образо-
ванием. Братья с семьями долгое время жили в поезд-
ках между двумя странами. Некоторые внуки родились 
в Малайзии. Потом решили навсегда вернуться домой, 
потому что после каждого перелета адаптация к раз-
ным климатическим условиям у детей происходила 
тяжело. К тому же понимали, что один из братьев дол-
жен жить с нами. Первым вернулся Тимур, а Шамиль за-
вершил все дела в Малайзии и позже тоже перебрался 
сюда. По возвращении сыновьям предлагали разные 
должности, в том числе и преподавательскую деятель-
ность. Но им по душе свободное плавание, а не офис-
ная работа. Поэтому развивают свое дело в дерево-
обрабатывающей области. Мы с супругом благодарны 
Всевышнему за то, что дал нам таких замечательных 
детей и внуков, которые являются достойным продол-
жением своего народа.

Алена КАРАТЛЯШЕВА

На закупку лекарств для тяжелобольных  
дополнительно направят более 3 млрд рублей

В ближайшие три года на за-
купку лекарственных препара-
тов для больных гепатитом В и 
С и инфицированных вирусом 
иммунодефицита человека 
Правительство РФ дополни-
тельно направит по 1,1 млрд 
рублей ежегодно. 

С помощью федерального фи-
нансирования будут закуплены 
противовирусные медикаменты, 
включенные в перечень жиз-

ненно необходимых и важней-
ших лекарственных препаратов. 
Это велпатасвир+софосбувир, 
глекапревир+пибрентасвир, 
гразопревир+элбасвир, дакла-
тасвир и софосбувир. Центра-
лизованно закупать препараты 
будет Федеральный центр пла-

нирования и организации лекар-
ственного обеспечения граждан, 
подведомственный Минздраву 
России.

Также более 360 млн рублей 
будет направлено на транспор-
тировку в регионы лекарств для 
лечения пациентов со сложными 

и редкими заболеваниями. Речь 
идет о лекарственном обеспе-
чении по программе 14 высоко-
затратных нозологий. В рамках 
этой программы предусмотрено 
обеспечение дорогостоящими 
медикаментами людей, стра-
дающих гемофилией, муко-

висцидозом, болезнью Гоше, 
гипофизарным нанизмом, злока-
чественными новообразования-
ми лимфоидной, кроветворной и 
родственных им тканей, гемоли-
тико-уремическим синдромом, 
рассеянным склерозом, юноше-
ским артритом с системным на-
чалом, мукополисахаридозом и 
другими тяжелыми заболевани-
ями.

Ольга КАЛАШНИКОВА

А К Т УА Л Ь Н О
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РАДА, ЧТО УСПЕЛА СКАЗАТЬ ЕМУ ПРИ ЖИЗНИ  

Элла ТАМАЗОВА – вдова Героя России капитана Тимура ТАМАЗОВА, по-
лучившего смертельные ранения в сентябре 2022 года в ходе СВО.  

О присвоении высшей награды Родины – Золотой Звезды он уже  
не узнал, но для нее всегда был героем с самой их первой встречи.

ОБО ВСЕХ СВОИХ ЧУВСТВАХ  
И ГОРДОСТИ ЗА НЕГО

ОЩУЩЕНИЕ, ЧТО МЫ ЗНАЛИ 
ДРУГ ДРУГА ВСЕГДА

- Мы познакомились с Тимуром в январе 
2019 года по инициативе общих родствен-
ников, - вспоминает Элла Тамазова. - Нача-
ли переписываться в соцсетях. Я тогда учи-
лась в Москве, Тимур служил, встретились 
с ним, когда оба приехали на свою малую 
родину, в Кабардино-Балкарию. Когда шла 
на первое свидание, очень волновалась, 
но меня встретил радостный, добродуш-
ный парень с сияющей улыбкой, почти 
сразу появилось ощущение, что мы знали 
друг друга всегда. Он был очень понимаю-
щим человеком, с чувством юмора, а боль-
ше всего радовало, что наши взгляды на 
жизнь полностью совпадали.

Встречались около восьми месяцев, в 
августе того же года он взял отпуск, и мы 
поженились. После свадьбы уехали в го-
род Камышин Волгоградской области, где 
на тот момент он служил.

Мои будни состояли из постоянного 
ожидания, чаще всего видела его только 
ночью. 17 мая 2021 года у нас родился сын 
Тамерлан. Тимур очень его ждал. Это, на-
верное, отдельная история. Мечтал о нем, 
постоянно рассказывал, как они будут 
вместе играть, гулять, как он будет поку-
пать ему игрушки. После рождения сына 
он и днем, и ночью занимался им наравне 
со мной. Старался как можно чаще брать 
сына на встречи с друзьями, хотел всем 
показать его. Тимур часто говорил, что 
мечтает услышать первые слова сына, уви-
деть его первые шаги, но, к сожалению, не 
дождался этих моментов. Вместе мы про-
жили три года, это было самое счастливое 
время.

Накануне объявления СВО, 23 февраля, 
он позвонил и сказал: «Завтра точно что-то 
начнется, сказали даже телефоны сдать». 
Утром мы узнали обо всем из новостей. 
Помню, когда он приехал в отпуск в июне 
2022 года, сказал: «Это мой долг, я учил-
ся, давал клятву быть верным Родине, кто 
если не я?! Лучше поеду туда и буду вое-
вать, чем фашисты придут на мою родную 
землю и навредят моим близким».

ПОЗЫВНОЙ КАБАРДА БЫЛ 
 ЭТАЛОНОМ СТОЙКОСТИ,  

МУЖЕСТВА И ОТВАГИ
- Тимур рассказывал, что со школьного 

возраста мечтал стать офицером. Упорно 
готовился к этому, старался быть всегда в 
хорошей физической форме. В 2008 году 
поступил в Рязанское высшее воздушно-
десантное командное училище имени ге-

нерала армии В. Ф. Маргелова. Уче-
ба давалась нелегко, это было очень 
трудное и ответственное время, 
требующее много усилий, но упор-
ство и целеустремленность приве-
ли к реализации его мечты. После 
окончания учебы проходил службу 
в 76-й гвардейской десантно-штур-
мовой Черниговской дивизии ВДВ. 
Служил командиром парашютно-
десантного взвода, заместителем 
командира, затем был командиром 
парашютно-десантной роты, с 2018 
года - по воздушно-десантной под-
готовке. Участвовал в военной опе-
рации России в 2015 году в Сирии 
против международных террори-
стических формирований.

К службе относился очень ответ-
ственно, любил свою работу, несмо-
тря на все сложности. Ко всем нахо-
дил особый подход, проявлял уважение и 
к своим подчиненным, был требователь-
ным, но при этом заботился о них, никогда 
не отказывал в просьбе о помощи.

Хотелось бы привести слова его коман-
дира, который сейчас по-прежнему на-
ходится в зоне СВО: «Тимур относится ко 
всем уважительно, никогда ни лишнего 
слова, ни повышенного тона я от него не 
слышал. Подчиненные его очень уважа-
ли, мог без криков, спокойно поставить 
задачу, и все его слушались. Он был об-
разцом справедливости и чести. Когда в 
июле 2022 года ему поступило предложе-
ние возглавить штурмовой отряд, я всяче-
ски пытался его отговорить, но он сказал: 
«Командир, я не могу отказаться, меня не 
поймут ни подчиненные, ни дома». Тимур 
находился всегда там, где тяжелее всего, 
где было горячо, всегда был впереди, по-
казывал личным примером, как нужно 
себя вести. Поэтому позывной «Кабарда» 
для всех был эталоном стойкости, муже-
ства и отваги».

МАЛЕНЬКАЯ КОПИЯ
- Близкие уже знали, что произошло с 

Тимуром, но первые два дня мне ничего 
не говорили. Когда его перевели в госпи-
таль в Москву, мы все отправились туда, 
шесть дней ждали хороших новостей, но 
17 сентября у него остановилось сердце. 
Все это время он находился в коме, поэто-
му поговорить с ним не удалось.

Предчувствия перед его ранением у 
меня не было. Но когда он лежал в госпи-
тале, в ночь с 16 на 17 число я увидела 
сон, как будто меня насильно затаскивают 
в морг со словами: «тебе надо через это 

пройти». Проснулась от того, что меня зо-
вут, чтобы сказать, что Тимур скончался.

Сейчас больше всего мне придает сил 
поддержка родных и близких, друзей как с 
моей стороны, так и со стороны Тимура, за 
что очень благодарна им.

Особая радость в моей жизни, конечно, 
наш сын. В мае ему исполнится три года. 
Он очень похож на Тимура характером 
и внешностью, и меня это радует. Прак-
тически все, кто его первый раз видит, 
говорят, что он его настоящая маленькая 
копия. И это действительно так. Боевой, 
по-хорошему упрямый, бесстрашный, да 
и командная кровь у него тоже есть. Когда 
Тимур погиб, сыну был год и четыре меся-
ца, он, конечно, его не запомнил. Сейчас 
я ему часто показываю фотографии и ви-
део. Не даем ему забывать о папе, расска-
зываем разные истории из его жизни, он 
смотрит и внимательно слушает. Думаю, в 
силу своего возраста он еще до конца не 
понимает, что отца нет в живых. Недавно 
я ему показывала видео, где мы вместе с 
Тимуром, он посмотрел на меня и сказал: 
«Папа рядом с мамой», потом перевел 
взгляд на меня реальную в недоумении, 
почему я одна. Сын разговаривает с его 
фотографиями, рассказывает разные 
истории из своей маленькой жизни.

НАДО МОЛИТЬСЯ ЗА НИХ
- Звезду Героя России нам вручил Глава 

КБР 17 января 2023 года. В момент про-
ведения церемонии я испытала чувство 
огромной гордости за мужа. В тот момент 
казалось, что он рядом с нами и с гордостью 
наблюдает за происходящим. Его предста-
вили к званию еще при жизни, но судьба 
распорядилась так, что он об этом не узнал.

С уверенностью могу сказать, что не 
жалею о том, что не успела ему что-то 
сказать, прощаясь навсегда. Во время 
СВО старалась как можно чаще его под-
держивать, говорить важные слова о 
том, что мы все его любим, ждем с не-
терпением дома и без капли сомнения 
верим, что он справится с поставлен-
ными задачами. Очень рада, что успела 
сказать ему при жизни о своих чувствах, 
о гордости за него и слова благодар-
ности за наш спокойный сон и мирное 
небо над головой.

Хочется сказать слова поддержки 
всем женщинам, которые сейчас ждут 
возвращения с фронта своих мужчин – 
сыновей, мужей и братьев. Пожелать, 
чтобы они в первую очередь все вер-
нулись живыми и здоровыми. Конечно, 
нужны силы и терпение, надо много 
молиться за них, Всевышний слышит 
все наши молитвы. Тем, кто сейчас на 
фронте, тоже нужны слова поддержки, 
они должны чувствовать, что их любят 
и ждут дома. Они защищают нас, нашу 
землю, наши интересы, но им очень 
трудно. Поэтому хочется выразить 
огромную благодарность всем нашим 
мужчинам, которые ценой собственно-
го здоровья, а порой жизни оберегают 
наш сон и наше спокойствие. Надеюсь, в 
ближайшее время наступит мир и наши 
парни вернутся домой живыми.

Я СОЛНЦЕМ  
НАД ЭЛЬБРУСОМ ВСТАНУ

- Поэт Вениамин УГЛЕВ, ставший сегод-
ня одним из голосов Донбасса, чьими 
стихами зачитываются в тылу и на пере-
довой, автор сборника «Рифма сквозь 
прицел», посвятил одно из своих сти-
хотворений - «Я солнцем над Эльбрусом 
встану» Тимуру.

Памяти «Кабарды» - Героя России (по-
смертно) Тимура Мухамедовича Тамазова, 
капитана, заместителя командира бата-
льона по воздушно-десантной подготов-
ке 237-го десантно-штурмового полка, 
командира штурмового отряда «Шторм» 
76-й гвардейской десантно-штурмовой 
дивизии:

Когда паду на поле боя,
Когда снарядом разорвет меня,
Я прорасту цветами зверобоя
В горах, где вся моя родня.
Я солнцем над Эльбрусом встану
И Безенгийскою стеной,
В Азау лягу на поляну,
В мечетях отражусь луной.
Помчусь потоком ледниковым
С вершин до голубых озер,
В прозрачных брызгах родниковых
Сухим ветрам наперекор.
В туманной сырости Баксана,
В равнине Малки и в лесах,
В лугах весеннего шафрана
Пыльцой я стану на цветах.
В ущельях каменных Чегема,
В теснине, в водяной пыли,
По каплям соберу поэму
О красоте родной земли.

Ольга КАЛАШНИКОВА.
Фото из личного архива Э. Тамазовой

В 2024 году выпускники проекта 
смогут получить от двух до десяти 
дополнительных баллов при посту-
плении в один из 12 вузов. Главное 
условие - наличие сертификата об 
успешном окончании курса по про-
екту «Код будущего», сообщает «Уни-
верситет-2035».

При поступлении в МФТИ +три 
балла получат выпускники курсов с 
изучением языков Python, С++ или 
SQL в любой образовательной ор-
ганизации проекта. До +10 баллов 

при поступлении в ВОлГТУ и ОГУ им.  
Ф. М. Достоевского получат вы-
пускники курсов ВОлГТУ. До +8 
баллов можно получить при посту-
плении в СПбГЭТУ «ЛЭТИ» и санкт-
петербургский РАНХиГС - для выпуск-
ников курсов от  МЦК «Цель»; в МГПУ 
- если окончили курсы МГПУ; в УУНиТ 
- если окончили курсы УУНиТ; в Том-
ский государственный университет 
(если окончили курсы ТГУ).

ГУАП и Университет Синергия пре-
доставляют+8 баллов, если окончили 

курсы в этих вузах соответственно. 
Абитуриенты РЭУ им Г. В. Плеханова 
получат +четыре балла, если окончи-
ли курсы этого вуза. При поступлении 
в РосНОУ +два балла получат выпуск-
ники курсов от РосНОУ и 1Т.

Сейчас идет набор на бесплатные 
курсы по программированию «Код 
будущего». Поступить могут школь-
ники 8-11-х классов и студенты кол-
леджей. Подать заявку можно на пор-
тале «Госуслуги».

Наталья АЛЕКСЕЕВА

Выпускники проекта 
«Код будущего»  

получат  
дополнительные  

баллы к ЕГЭ
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СОВРЕМЕННЫЕ ВЫЗОВЫ  
СЕМЕЙНЫМ ЦЕННОСТЯМ 

НАС ОБЪЕДИНЯЮТ ДОБРОТА  
И ЖЕЛАНИЕ ПОМОГАТЬ ЛЮДЯМ

В  Ж Е Н С О В Е ТА Х  Р Е С П У Б Л И К И

Милосердие, доброта и соучастие – так можно охарактеризовать идею созда-
ния и функционирования общественного движения Совета женщин. Более 20 лет 
женсовет сельского поселения Лечинкай Чегемского района возглавляет учитель 
со стажем работы 53 года Мария ДЫШЕКОВА, о которой «Горянка» писала не раз.

- В нашей общественной организации 
нет случайных людей, - говорит Мария 
Сухамадиновна. - Сегодня правление со-
стоит из активных женщин, каждая из ко-
торых ответственна за определенное на-
правление в нашей деятельности. Работа 
с неблагополучными семьями проводится 
под руководством Фатимы ТАШЕВОЙ. С 
молодыми семьями работает Саимат НА-
ГОЕВА, с несовершеннолетними детьми 
– Лариса КАРМОКОВА, с пенсионерами и 
ветеранами труда - Люда ХАГАЖЕЕВА, са-
нитарное состояние и благоустройство 
села курирует Луиза КИБИШЕВА, за орга-
низацию культурно-массовых меропри-
ятий отвечает Саихат КАНУКОЕВА. Это 
инициативные и неравнодушные жен-
щины, умеющие работать в коллективе и 
предлагающие креативные идеи. Здесь 
невозможно быть пассивными и работать 
принудительно. Все мы – женщины разно-
го возраста, статуса и интересов, но объ-
единяют нас доброта и большое желание 
быть полезными обществу. Как говорил 
древнегреческий философ-моралист Со-
крат: «В каждом человеке есть солнце, 
только дайте ему светить».

Основные задачи женсовета - укре-
пление семьи, повышение значимости 
материнства, общественного и домашне-
го труда женщин, защита прав ребенка 
и представителей старшего поколения, 
благотворительная и волонтерская дея-

тельность, проблемы молодежи, культур-
но-массовая работа со всеми категориями 
граждан. Наша общественная организа-
ция принимает активное участие в жизни 
села.

Привлекаем и односельчанок, у кото-
рых есть желание поучаствовать в дея-
тельности женсовета. Они посещают не-
благополучные семьи, проводят беседы 
с женщинами, мало уделяющими вни-
мание воспитанию и содержанию несо-
вершеннолетних детей, и т.д. Совместно 
участвуем в рейдах по подготовке детей 
из неблагополучных и малообеспечен-
ных семей к школе. Наша деятельность 
была бы невозможна без поддержки ад-
министрации села. Вместе принимаем 
участие в поздравлении ветеранов труда, 
передовиков производства, победителей 
различных районных, республиканских, 
всероссийских конкурсов и соревнова-
ний. Женсовет – своего рода мостик от 
назревшей проблемы до ее решения. Не 
остаемся в стороне и от бытовых проблем 
односельчан. С наступлением весны начи-
нается пора субботников по уборке тер-
риторий. Ежегодно участвуем в организа-
ции уборки и благоустройства.

Тесно взаимодействуем со школами 
села, сельской библиотекой и домом 
культуры. Без нашего участия не обхо-
дятся мероприятия, посвященные зна-
менательным датам. Сейчас готовимся к 

празднованию Международного женско-
го дня. Ежегодно в ноябре отмечаем День 
матери, к Новому году проводим благо-
творительные акции. Каждый праздник 
сопровождается выступлениями артистов 
нашего дома культуры. На мероприятия 
приглашаем артистов со всей республики. 
Помогает в организации концертов наш 
односельчанин - вице-президент Мирово-
го Артийского комитета Ауес БЕТУГАНОВ.

В учреждении культуры села членами 
нашего коллектива организованы клубы 
«Хозяюшка», «Я адыг, и этим горжусь» и 
«Изюминка». Клуб «Хозяюшка» создан для 
молодых хозяек, который ведет Фатима 
Ташева. Она же периодически устраива-
ет чаепития для участников клуба, где все 
желающие в теплой атмосфере делятся 
секретами ведения домашнего хозяйства 
и рецептами блюд. Организовывает экс-
курсии в лес, а кто увлекается народной 
медициной, собирают лекарственные рас-

тения, плоды шиповника, боярышника и 
т.д. Я веду занятия, где все желающие могут 
познакомиться с бытом и этикетом адыгов, 
помогаю подрастающему поколению в 
изучении традиций и обычаев своего на-
рода. Недаром же адыгский этикет полу-
чил всемирную известность. В мальчиках 
он воспитывает храбрость, стойкость, а в 
девочках терпение и покорность. В клубе  
«Изюминка» ребята занимаются народны-
ми промыслами, руководит им А. ТАМАЗОВ.

С началом специальной военной опера-
ции главным направлением нашей рабо-
ты стала помощь ее участникам. Два раза 
отправляли им гуманитарную помощь. 
Первый раз женщины собрали продукты 
питания: чай, макаронные изделия, масло, 
сахар и т.д. Во второй раз односельчанка 
Елена КОДЗОКОВА предоставила женсове-
ту 400 пар носков. Женщины нашего села 
чувствуют поддержку и знают, что мы не 
оставим их одних в трудную минуту, помо-
жем всем, что в наших силах.

Нашей общественной организации по-
могают спонсоры, которым мы очень бла-
годарны. Благодаря им смогли провести 
много мероприятий и порадовать детей 
подарками к праздникам. Особенно хо-
тела бы выразить слова благодарности 
Назиру ДЫШЕКОВУ, Хасану и Исламу ХА-
ГАЖЕЕВЫМ, Зауру и Замиру КАНУКОЕВЫМ, 
Ауесу Бетуганову и Султану ТАМАЗОВУ.

Президент России Владимир ПУТИН 
2024-й объявил Годом семьи. В связи с 
этим наш женсовет поставил задачу - сде-
лать все возможное, чтобы в наших семьях 
царили теплота, уважение, взаимопонима-
ние и поддержка. Эти ценности являются 
основой крепкой и счастливой семьи. По-
тому что счастливая семья - важная со-
ставляющая благополучия государства.

Анжела ГУМОВА

“ К Р У Г Л Ы Й  С ТО Л ”Нынешний год посвящен попу-
ляризации государственной по-
литики в области защиты семьи и 
сохранению традиционных цен-
ностей. В рамках объявленного 
Года семьи в Государственной 
национальной библиотеке КБР 
им. Т. К. Мальбахова в течение 
года будут организованы выстав-
ки, встречи, информационные 
часы и конкурсы. В их числе и 
состоявшийся на днях «круглый 
стол» «Институт семьи: тради-
ции и семейные ценности». В 
мероприятии приняли участие 
представители государственных, 
общественных и религиозных 
организаций. 

Библиотека накопила немалый 
опыт работы по пропаганде се-
мейного чтения, педагогической 
и психологической поддерж-
ке семей. О том, что делается в 
этом направлении и планах на 
текущий год, в рамках встречи 
рассказали ученый секретарь 
Национальной библиотеки Оль-
га ПОДРЕЗОВА и заведующая 
справочно-информационным 
отделом Таисия САРАХОВА. Они 
предложили участникам «кругло-
го стола» и в дальнейшем при-
нимать участие в запланирован-
ных библиотекой мероприятиях, 
внести свои предложения по их 
эффективной реализации и по-
делиться своим видением реше-
ния стоящих перед современным 
обществом вызовов. 

Руководитель проектов КБР 
по оказанию содействия раз-
витию гражданского общества 
«Галактика» Залим ШИБЗУХОВ 
рассказал о проблемах, с ко-
торыми сталкиваются семьи 
в стремительно меняющемся 
мире. С развитием технологии 
изменилось и мировоззрение 
людей, они стали по-другому 
взаимодействовать. Что делать 
с таким потоком информации и 
как выбрать из этого важное и 
нужное, люди пока не знают. Че-
ловек стал мыслить глобально. 
И это таит в себе как большие 
возможности, так и опасности. В 
первую очередь надо объяснять 
родителям, как с этим жить и как 
воспитывать детей в новых усло-
виях. «Чем более осознанными 
мы будем становиться, понимать, 
что происходит внутри и вокруг 
нас, тем быстрее научимся рас-
познавать и соотносить это с раз-

ными моделями. Если научимся 
этому, сможем научить и детей. 
Тем самым сможем повлиять на 
то, как качественно они будут вы-
страивать свою жизнь, - сказал  
З. Шибзухов. - А для этого надо 
отказаться от многозадачности, 
которой мы все страдаем, жела-
ния соответствовать чужим иде-
алам и стандартам». 

Заместитель министра по де-
лам молодежи Артур АХМЕТОВ 
отметил, что еще с детства стал 
задумываться над тем, насколько 
семья влияет на формирование 
личности. Еще будучи студентом, 
в поездках по разным регионам 
в первую очередь интересовал-
ся особенностями воспитания 
детей у разных народов. В ре-
зультате пришел к выводу, что 
на сознание ребенка огромную 
роль оказывают его окружение 
и, конечно же, семья. А. Ахметов 
тезисно рассказал о собственных 
изысканиях в рамках своей рабо-
ты «Трансформация семей в пост-
советский период». Он отметил, 

что современная семья в усло-
виях глобального влияния стал-
кивается с вызовами сохранения 
своей уникальной культуры. Тог-
да как именно сохранение своей 
национальной идентичности и 
является основой счастливой се-
мьи и здоровых отношений меж-
ду ее членами. Также Артур Ах-
метов рассказал о том, что в этом 
году министерство планирует во 
второй раз проводить конкурс 
среди молодых семей «Молодая 
образцовая семья». Кроме того, 
будет возобновлена традиция 
проведения семейного меропри-
ятия «Семейные выходные».

Настоятель кафедрального со-
бора Марии Магдалины и собора 
Симеона Столпника Митрофорно-
го протоиерея Валентин БОБЫЛЕВ 
напомнил, что в дореволюцион-
ной России развод был возможен 
лишь в исключительных случаях. 
Сейчас, когда мировое сообще-
ство в своей толерантности и под-
мене идеалов дошло до предела, 
наша страна и общество, к сча-

стью, сделали выбор в пользу тра-
диционных семейных ценностей. 
Дети должны рождаться в полной 
семье, воспитываться в окруже-
нии любви и заботы матери и отца 
и вырасти в безопасной среде. Он 
выразил надежду, что эта встреча 
принесет свои положительные ре-
зультаты.

Помощник председателя цен-
трализованной религиозной 
организации «Духовное управ-
ление мусульман КБР» Анджела 
АМШУКОВА отметила, что одной 
из основных задач семьи являет-
ся воспитание достойных детей: 
«Всевышний посылает родите-
лям ребенка как аманат, то есть 
доверенное на хранение, а не в 
собственность». И в этом процес-
се воспитания раньше немало-
важную роль играли бабушки и 
дедушки. К сожалению, в совре-
менном обществе эта практика 
сводится к минимуму. Этой связи 
между старшим и младшим поко-
лениями не хватает. А. Амшукова 
предложила проводить встречи 

и говорить о семейных ценно-
стях не только с детьми, но и с их 
родителями. Потому что сегодня 
намного сложнее взаимодей-
ствовать с молодыми родителя-
ми. «Не может ребенок транс-
лировать в общество то, что не 
получил в семье», - сказала она. 

В этом ее поддержала и доцент 
кафедры социальной работы 
КБГУ Залина ШОРАНОВА. Она от-
метила, что нынешние родители 
– поколение, которое в силу со-
циально-политических катаклиз-
мов в стране не получило в свое 
время должного воспитания и те-
перь им самим нечего дать своим 
детям в плане воспитания. 

Отметив важность сохранения 
национальных традиций, пред-
седатель общественной органи-
зации «Совет женщин городского 
округа Нальчик» Лидия ДИГЕШЕ-
ВА заострила внимание на не-
приятной ситуации, сложившей-
ся в обществе. Многие молодые 
супружеские пары официально 
разводятся, чтобы получать вы-
платы на ребенка от государства. 
«Хуже всего в этой ситуации то, 
что дети, видя обман родителей, 
сами учатся хитрить, - отметила 
она. – Не важно, какие настав-
ления мы делаем. Важно, какой 
пример мы подаем». Л. Дигеше-
ва внесла предложение прово-
дить наряду с традиционными 
конкурсами среди семей, служа-
щих примером для подражания, 
еще и между теми, кто оказался 
в трудной жизненной ситуации, 
чтобы у них появился стимул 
стремиться к лучшему. 

Алена КАРАТЛЯШЕВА.
Фото Тамары Ардавовой
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ТАЛАНТЛИВАЯ И КРЕАТИВНАЯ

ечто планетарноеН

В Нальчике состоялся вечер, посвященный памяти поэта, переводчика, эссеи-
ста Георгия ЯРОПОЛЬСКОГО. Автор восьми поэтических сборников, переводов 
более двадцати романов современных англоязычных писателей, он состоял в 
Союзе писателей России, союзе «Мастера литературного перевода», Союзе писа-
телей XXI века и Клубе писателей Кавказа. Обладал энциклопедическим знанием 
мировой культуры – духовным слоем, которым прошиты его стихи. 

Вечер прошел при участии коллег по цеху и 
друзей поэта. Прозвучали отрывки из интер-
вью Яропольского и записи стихотворений 
в исполнении автора. В начале встречи поэт 
Юруслан БОЛАТОВ отметил, что образ Георгия 
Яропольского навсегда остался в его памяти 
светлым и легким. 

- Он многое сделал для нас. С готовностью 
откликался на любую просьбу, касающуюся 
литературной деятельности, будь то оценка 
написанного произведения, перевод или пре-
дисловие к коллективной публикации. Невоз-
можно представить, чтобы он мог отказаться 
от поэзии. Справедливо сказать, что он сам 
стал персонификацией поэзии.

Публицист и переводчик Ла-
риса МАРЕМКУЛОВА отметила, 
что переводчик Яропольский 
– невосполнимая утрата в пер-
вую очередь для национальной 
литературы.

- Он переводил с английского языка знаковых авторов с 
мировым именем - Дэвида МИТЧЕЛА, Д. М ТОМАСА, Мар-
тина ЭМИСА, Филипа ДИКА, Джонатана КЭРРОЛА и дру-
гих. В 1980 году начал переводить основоположника бал-
карской поэзии Кязима МЕЧИЕВА, а также современных 
кабардинских и балкарских авторов. Трагедию «Эдип» 
Бориса УТИЖЕВА он перевел великолепно. Сравнивая с 
оригиналом, можно увидеть удивительное поэтическое и 
переводческое чутье, абсолютное попадание в ритмику 
и национальный фон. В литературных кругах много гово-
рилось о том, что качественный и правильный перевод 
«Нартов» смог бы сделать только Яропольский, но, к со-
жалению, не успел. 

Поэт, прозаик, доктор филологических наук Тахир ТОЛ-
ГУРОВ вспоминал, что Яропольский стал для него прово-
дником в литературную среду. 

- Он был очень простым человеком. Все, что делал, 
делал досконально, учитывая малейшие нюансы. Для 
него не было второстепенных вещей. Он жил поэзией и 
литературой. Умение выделить главное в качестве эмо-
ционального акцента и привязать некий зримый образ 
было специфической чертой его таланта. Он всегда был 
погружен в поэзию и поэтому держался особняком, но 
если мне нужна была его помощь, знал, что поможет. Ока-
зывал большую поддержку молодым авторам: отправлял 
их работы в известные издания, способствовал публика-
ции в сборниках. Присутствие Яропольского привносило 
в нашу жизнь нечто планетарное. Он окончил факультет 
романо-германской филологии по специальности «пере-
водчик», но также в течение двух-трех лет стал лучшим 
программистом на Северном Кавказе. Мало кто знает, 
что после Чернобыльской катастрофы Международное 
агентство по атомной энергии (МАГАТЭ) объявило кон-
курс программ по обеспечению безопасной работы ядер-
ных станций. Поступило более сотни программ из разных 
центров, университетов, лабораторий и один пакет от 
частного лица, который и был признан победителем. Это 
была программа Георгия Яропольского. 

Поэт, писатель, драматург, главный редактор газеты 
«Горянка» Зарина КАНУКОВА отметила, что Яропольский 
сыграл в ее жизни и творчестве знаковую роль.

- В его переводе в 2009 году вышел сборник моих сти-
хов «Тонкие связи». Это был мой первый опыт работы с 
переводчиком. В 2014 году он предложил поработать 
над вторым сборником. Летом я узнала, что он болен, но 
при этом продолжал переводить мои стихи и работать 
над другими проектами. В ноябре мы проводили в Арт-
центре Мадины Саральп вечер, посвященный ему, куда 
пришло много людей. Его я показала ему в записи. А 21 
ноября его не стало. Мой сборник «Круговорот» состоит, 
хоть и не весь, из его переводов.

Свой текст-воспоминание «Мистер Амфибрахий» присла-
ла доктор филологических наук, профессор кафедры рус-
ской и зарубежной литератур КБГУ Зухра КУЧУКОВА: 

«В Нальчике 1980-х литература занимала почетное 
место. По рекомендации балкарского поэта Муталипа 
БЕППАЕВА я, десятиклассница, зимой 1977 года стала по-
сещать творческое объединение, которым руководил Ни-
колай КРУПСКИЙ – поэт, настоящий литературный гуру. 
Там я в первый раз и встретила Георгия Яропольского. 
Он уже был студентом. В отличие от нас, казалось, он уже 
знал все и выступал скорее как ассистент Николая Круп-
ского, который шутя называл его «Мистер Амфибрахий». 
Задания, над которыми мы корпели, изводя бумагу, он 
делал устно, играючи, красиво, изящно благодаря пере-
ливающемуся через край таланту. Он был великолепен и 
как критик-аналитик наших экспериментальных текстов, 
и как советчик, и как декламатор собственных стихотво-
рений. Уже тогда пробовал себя и в искусстве художе-
ственного перевода. Позже довелось учиться с Георгием 
Яропольским на факультете романо-германской фило-
логии КБГУ. Один раз мы с Евгенией КУМЕХОВОЙ слуша-
ли «Ворона» Эдгара ПО в его исполнении на английском 
языке. Помню, как наша строжайшая преподаватель об-
водила глазами каждого из нас, намекая, чтобы мы усвои-
ли лингвистический абсолют Яропольского. Когда вышла 
моя книга о балкарской поэзии, он звонил мне домой, 

поздравлял, высказывал свое мне-
ние о проблеме «утечки онтологи-
ческой информации» в процессе 
художественного перевода. Надо 
сказать, в посткайсыновском про-
странстве не было и до сих пор 
нет более сильного переводчика 

с балкарского языка, чем Георгий 
Яропольский. Фактически он один 
заменял собой всю золотую плея-
ду русских переводчиков, включая 
М. ПЕТРОВЫХ, С. ЛИПКИНА, Н. КОР-
ЖАВИНА, Н. ГРЕБНЕВА, Я. КОЗЛОВ-
СКОГО, И. ЛИСНЯНСКУЮ и многих 
других. Его уход – большая печаль 
для балкарской и кабардинской на-
циональной литературы, которая 
лишилась действенного связующего 
моста со стихией русской культуры».

* * *
Из материалов диссертации кан-

дидата филологических наук Татья-
ны БОРОВИНСКОЙ: «Важной чертой, 
определяющей специфику постмо-

дернизма, является характер 
отношений между автором и 
текстом. Зачастую автор об-
нажает процесс сотворения 

художественного текста. Это создает иллюзию, что про-
изведение нарочито не отделано до конца. К такому типу 
отношений между автором и текстом вполне применим 
термин «генотекст», то есть рождающееся здесь и сейчас 
творение. Эта черта ярко выражена в творчестве Георгия 
Яропольского. Безжалостная к себе поэзия Г. Ярополь-
ского, «где часто сильнее, чем душу, я в себе ощущаю ске-
лет», определяет сущность мировосприятия автора. Так, 
в поэме Г. Яропольского «Признаки жизни» классические 
традиции смешиваются с современными. Интертекст как 
прием постмодернистской поэзии, которым принци-
пиально пользуется поэт, входит в структуру коллажа, 
который представляет собой поэма. Различные языки, 
перемешивающиеся, конфликтующие, складывающиеся в 
различные драматические конфигурации, воспринимают-
ся как отчужденные и заново воскресшие из культурных 
образов. Среди прочего особое значение в контексте по-
эзии Г. Яропольского приобретает гамлетовский монолог, 
автор дает его альтернативную трактовку – шаг смелый, 
но закономерный в контексте постмодернистской литера-
турной традиции. Гамлет Г. Яропольского – это Гамлет XX 
века, свидетель нынешних смут, раздоров, предательства. 
Каждая деталь, каждое слово в шекспировском монологе 
значительны и знаменательны. Более того, размышления 
Гамлета о справедливости, нравственности, его идеалы, 
чувство ответственности за судьбы мира во многом близки 
исканиям и устремлениям самого Г. Яропольского».

Что касается изучения творчества поэта, о нем успела 
написать Наталья ПОЛОШЕВСКАЯ (СМИРНОВА) в книге «Га-
лерея зеркал». Роман-коллаж рассказывает о поэте и по-
эзии, о литературе и ее отражениях в зеркалах читателей.

Своими теплыми воспоминаниями, связанными с  
Г. Яропольским, поделились писатель, поэт, главный ре-
дактор журнала «Литературная Кабардино-Балкария» 
Владимир МАМИШЕВ, Наталья ВАНИНА, заведующая от-
делом периодики Государственной национальной библи-
отеки КБР Майя ВОРОКОВА.

Лилиана ШОРДАНОВА.
Фото Тамары Ардавовой

Самой юной финалистке регионального литературно-творческого конкурса  
«Образ Родины в творчестве писателей народов Северного Кавказа»  

Мадине ТАНАШЕВОЙ 15 лет. Ученица 9-го класса лицея №2 города Нальчика была 
приглашена для награждения в Кабардино-Балкарский государственный  

университет, где ей вручили сразу три диплома победителя.
Творческие дети особенные, некоторые 

из них могут поставить себе цель и упорно 
идти к ней, а другие боятся открыть свой 
талант. Кто-то наделен даром, но не разви-
вается из-за отсутствия усидчивости. Мади-
на, по словам мамы, с раннего детства была 
усидчивым и прилежным ребенком. Могла 
подолгу что-то вырезать, рисовать, стирать 
и начинать заново. Шила игрушки, которые 
чаще всего преподносились в подарок дру-
зьям и родным. Поскольку у девочки рано 
проявился талант к рисованию, ее записа-
ли в художественную школу. В прошлом 
году успешно окончила ее. Больше всего 
ей нравился предмет «композиция», кото-
рый вела классный руководитель Нина НА-
СКИТАШВИЛИ. Сейчас Мадина свои умения 
и способности применяет на уроках изо-
бразительного искусства, для конкурсов и 

выставок под руководством Любови ОРЛО-
ВОЙ.

Дома собралась уже небольшая коллек-
ция ее работ в разных техниках. По словам 
юной художницы, расставаться с ними она 
не готова, потому что в них вкладывалось 
много труда, времени и энергии. 

Участвовать в конкурсе Мадине пред-
ложила преподаватель русского языка и 
литературы Есения ШОГЕНОВА. Конкурс 
проводился к Дню толерантности. Мадина 
подала работы на три номинации – автор-
ское стихотворение, эссе и рисунок. 

- У меня уже было два рисунка с изо-
бражением адыгского народного инстру-
мента шичепшина, поэтому подумала, что 
будет логично выбрать его и как тему эссе. 
Работа, которая заняла первое место на 
конкурсе «Музыкант», написана по моти-

вам нартского эпоса. На ней собиратель-
ный образ мудрого старика с шичепши-
ной, на заднем плане - спираль как дорога, 
покрытая деревьями, уходящая вдаль. 
Так я хотела выразить вечный круговорот 
жизни.

 Народному инструменту было также 

посвящено эссе Мадины, за которое она 
получила диплом II степени. «Звуки этого 
инструмента для меня – музыка гор», – го-
ворит в своем сочинении Мадина. Еще 
один диплом II степени школьница получи-
ла за авторское стихотворение, посвящен-
ное малой родине:

Кабардино-Балкария – наша земля.
Здесь касаются неба высокие горы,
Родники, водопады, луга и поля,
И с прозрачной водой Голубые озера.
Талант, любовь к людям и родной зеле 

Мадина унаследовала от прадедушки Жан-
ти ТАОВА – автора первого в республике 
сборника диктантов и изложений на ка-
бардинском языке, учебника для сельских 
и городских школ, методического пособия 
для учителей, дидактических материалов 
для школьников, соавтора словаря кабар-
дино-черкесского языка. Но только члены 
семьи знали, что Жанти Кушевич велико-
лепно рисовал и преподавал рисование в 
школе. К сожалению, его рисунки в семье 
не сохранились, но гораздо важнее насле-
дие, которое он оставил.

Ляна БАТЫРОВА
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У нас с друзьями общий чат, 
как сейчас принято, мы там ак-
тивно общаемся. В основном дру-
зья из школы, но есть и новые.

Парни начали обсуждать, 
сколько стоят цветы на 8 Мар-
та, чтобы подарить девушке, 
пришли к мнению, что очень до-
рого купить приличный букет. 
И пошла волна мужского возму-
щения, зачем вообще цветы, они 
завянут через день, деньги на 
ветер. В нашем чате несколько 
очень состоятельных парней, ко-
торые возмущались больше всех. 

Девушки начали отвечать, что 
внимание дороже денег, цветы по-
казывают отношение к тебе как 
к девушке и прочее.

В разгар споров кто-то ски-
дывает ссылку на новость, будто 
бы цветы признаны переносчи-
ками ковида, нельзя покупать ни 
в коем случае. Разумеется, фей-
ковая информация, но мальчики 
приободрились, типа нашли при-
чину не покупать их. А девушки 
сказали: «Ладно, не надо нам цве-
тов, просто подарите золото и 
бриллианты…».

Надо было видеть, с какой 
скоростью парни резко полюбили 
дарить букеты! Эх вы, мужчины...

Дана

Сейчас дети рождаются 
с суперспособностями, и я 
не шучу. Особенно заметны 
таланты в магазине, когда 
пришла за молоком и хлебом, 
а ребенка решила взять с со-
бой. Раз, и уже стоишь око-
ло кассы с полной тележкой 
ерунды и сама не понимаешь, 
как могла согласиться ку-
пить все это.

Что мои дети, что пле-
мянники, одинаково проводят 
меня и заставляют забрать 
полмагазина с собой.

С игрушками так же: будут 
все время говорить про новый 
пистолет, куклу или прочую 

ерунду, пока ты не нажмешь 
кнопку «купить» в Вайлдбер-
риз.

Каждый раз даю себе слово 
больше не покупать игрушки 
и вкусняшки в таком количе-
стве, но приходит больше-
глазое и ласковое существо, 
обнимает и говорит, как лю-
бит маму, и все, я таю, одно-
временно прощаясь со свой 
зарплатой.

А вы как поступаете в та-
ких случаях? Балуете детей 
или ограничиваете? Хоте-
лось бы услышать дельные 
советы.

Арина З.

Недавно шли с прогулки, 
а навстречу старенький де-
душка. Когда поравнялись, он 
нас остановил, спросил о на-
циональности и сказал много 
приятных слов.

Было очень приятно. Жал-
ко, я не спросила его имя. Под 
впечатлением от случивше-
гося поблагодарили, попро-
щались и двинулись дальше. 
Приятно видеть людей в воз-
расте, у которых в сердце лю-
бовь и доброжелательность. 
Пусть Всевышний даст много 
здоровья и долгих лет тому 
дедушке.

Алия Р.

Как и многие, считаю, что 
человек должен любить живот-
ных. Необязательно держать 
дома питомца, просто хорошо 
относиться к ним. В детстве у 
нас были коровы и разная пти-
ца, я ухаживала за ними, любила, 
давала клички, плакала, если 
продавали или забивали. Коты и 
собаки - само собой, всегда были 
дворовые псы и коты, хотя из 
соображений гигиены мама не 
разрешала брать их в дом. Во 
дворе кормить, делать домики 
- пожалуйста. А лошадей видела 
только издали.

Случилось так, что мой пле-
мянник на день рождения попро-
сил отвезти его покататься 
на пони. Конечно, я выполнила 
желание ребенка, забронирова-

ла время, и мы приехали к ме-
сту назначения. Каково было 
мое удивление, когда я зашла на 
территорию ипподрома и меня 
чуть с ног не сбила энергия, ко-
торая там царит. Даже слезы 
выступили на глазах, когда гла-
дила одного коня за другим, они 
доверчиво подходили к ограде и 
разрешали себя потрогать. С 
разрешения специалистов мы 
достали яблоки и покормили 
всех желающих, потом пока-
тали именинника и отправи-
лись домой. Прошло несколько 
недель, а я все помню то ощу-
щение. Когда станет теплее, 
обязательно запишусь на уроки 
верховой езды. Кажется, я на-
шла себе хобби.

Марьят А.

Сколько себя помню, я и мои 
сестры учились на одни пятер-
ки. В школе даже текущих чет-
верок не было. Всегда первые, 
ответственные, активные. Все 
трое - золотые медалистки. 
Родители нами гордились, были 
счастливы на наших выпуск-
ных... До сих пор на душе тепло, 
что смогли их порадовать.

Мы все поступили в универ-
ситет и так же отлично про-
должили учебу. Золотые медали 
нам очень помогли, в то время 
они ценились. Но учеба все рав-
но была тяжелой. Даже сейчас 
с содроганием вспоминаю, с ка-
ким трудом добывались пятер-
ки. Если говорить про меня, я 

превратилась в «ботана». Ни в 
кино, ни на свидания, никуда не 
ходила, с утра до ночи - в библи-
отеке. Учила и конспектирова-
ла без конца. В итоге добилась 
своих целей, как и сестры. Мы 
получили красные дипломы и 
хорошо устроились в жизни. 
Трудности в учебе окупились.

Но от своих детей я никогда 
не требовала учиться на пя-
терки, как и от внуков. Больше 
обращала внимание на уровень 
усвоенных знаний.

Сестры спрашивали, поче-
му так. Они продолжали по на-
катанной от своих детей тре-
бовать одних пятерок. Но я не 
видела в этом смысла.

Мы так упорно учились по-
тому, что смогли с помощью 
оценок и медалей облегчить 
себе путь к цели. Красный 
диплом имел значение при 
получении должности, как и 
медаль при поступлении. А 
сейчас что? Как мне кажется, 
в наши дни ценятся предпри-
нимательская жилка, способ-
ность быстро соображать и 
креативность. Вот пусть и 
занимаются тем, что полез-
но и интересно. Пусть разви-
ваются творчески, ищут себя 
в жизни. Пусть будут просто 
здоровы и счастливы, этого 
достаточно.

Фаина 

Насколько я знаю, дети всех 
моих знакомых просят завести 
домашних животных. Неко-
торые даже пытаются целые 
фермы дома держать, начиная 
с попугая и заканчивая собакой. 
Меня все время смущало, что 
дочка не просит взять котен-
ка или щенка и даже на улице не 
проявляет к ним жалости и за-
боты. Не то, чтобы мне хоте-
лось ухаживать за домашним 
питомцем, но ее безразличие 
казалось немного странным. 
Даже возила ее к психологу вы-
яснить, нет ли эмоционально-
психологических отклонений. 
Слава богу, все в порядке, дочка 
- обычная девочка.

Некоторое время продол-
жала следить за малышкой, 
потом махнула рукой: ну, не лю-
бит животных и ладно.

Как-то прихожу домой по-
сле работы, в тот день ее из 
школы забрала бабушка. Смо-
трю, дочка сидит и плачет. 
Кидаюсь к ней, спрашиваю, что 
случилось. А она, прямо как в 
фильме, отвечает: «Птичку 
жалко!»

Не могу понять, что за 
птичка, может, сказку смо-
трела? Оказалось, на кухню 
через форточку залетел во-
робей, дочка попыталась его 
поймать, чтобы выпустить 
на волю. Не догадалась просто 

открыть окна. Птичка мета-
лась по комнате, потом удари-
лась о стекло и погибла. Дочка 
оплакивала ее, когда я пришла 
домой.

Конечно, очень жалко во-
робушка. Мы его похоронили в 
саду и погрустили. Но в глубине 
души была радость, что у до-
чери появилось сочувствие к 
птичке. Оказалось, ей нравятся 
маленькие птички, а к осталь-
ным животным она пока рав-
нодушна. Так у нас появилась 
канарейка, за которой дочка 
с удовольствием ухаживает и 
развивает в себе ответствен-
ность. Ну и я рада, конечно. 

Надя Е.

ДАРИТЕ ДЕВУШКАМ ЦВЕТЫ Суперспособные дети

С ЛЮБОВЬЮ 
В СЕРДЦЕ

Волшебство

ПЕРЕМЕНА ЦЕННОСТЕЙ

ПТИЧКУ ЖАЛКО

Свои письма вы можете присылать по адресу:    
г. Нальчик, пр. Ленина, 5, Дом печати,  или на наш электронный адрес:  gazeta-goryanka@list.ru.

У каждого человека своя судьба и 
своя история. Она никогда не скла-
дывается так, как планируешь. 
Иногда слышу от женщин старше 
себя, какие надежды они возлагают 
на детей, внуков, и думаю: дай бог, 
чтобы все исполнилось.

Я тоже жила с надеждой о боль-
шой дружной семье. Ради этого ро-
дила и вырастила четверых детей 
- дочь и троих сыновей. Мы с мужем 
сами не ели, но их кормила досыта. 
Они были смыслом нашей жизни, 
мы положили свои молодость и 
здоровье, чтобы выучить и выпу-
стить их в люди должным обра-
зом. Всем сыграли свадьбы, сделали 
со своей стороны все положенное. 
А потом вдруг оказалось, что дети 
нами совсем недовольны. Дескать, 
у них не та профессия, не та жизнь 
и вообще мы их мало обнимали. На-
верное, обнимали бы чаще, если бы 
не работали с утра до ночи, а вече-
ром не были заняты проверкой до-
машних заданий и разборками ссор 
между ними. Да, мы были строгими 
родителями, я не жалею об этом. А 
покойный муж и вовсе. Есть спокой-
ные и самостоятельные от приро-
ды дети. Наши были драчунами и 
хулиганами, поэтому мы приложи-
ли массу усилий, чтобы вложить в 

них дисциплину 

и ответственность. Временами 
были жесткими, иногда наказыва-
ли и ругали. Не могу сказать, что 
сделала бы по-другому, начнись все 
сначала.

Теперь я живу одна, в селе, дети 
- в городе. Навещают, дай бог, раз в 
месяц, и то на пару часов. Я им го-
товлю домашнюю еду, но они ее не 
хотят есть. Приносят с собой па-
кеты фастфуда, едят, поговорят 
между собой и уезжают.

Внуки вообще не обращают на 
меня внимания и почти не приез-
жают. Я все время одна, слава богу 
сама могу ухаживать и за домом, 
и за собой. Мечтаю об одном: по-
жить отпущенное время здоровой 
и самостоятельной. Страшно по-
думать, если заболею или еще что-
то случится, как будут вести себя 
дети? Пусть будут счастливы, 
даже если вдали от меня. Мне это-
го достаточно.

А тем, кто мечтает получить 
благодарность детей, хочу посо-
ветовать особо не рассчитывать 
на это. Я тоже когда-то думала, 
что мои усилия будут оценены, и 
ошиблась. Столько лет и столько 
трудов, ради чего все это было? 
Ради лучшего будущего для детей, 
конечно. А родители в этом сце-
нарии не всегда играют «хороших 
полицейских». Прошу не указывать 

мое имя. 

П. 

Для чего все это было?

Интересная история случилась с моим мужем, которой не могу не 
поделиться. Он профессиональный водитель, работает уже не один 
десяток лет. Вполне успешно возил разных высокопоставленных пер-
сон. Случилось так, что семья, у которой он работал последние не-
сколько лет, перестала быть настолько богатой, чтобы позволить 
себе водителя. Таким образом, муж отправился на поиски работы. Ему 
предложили работу в одной чрезвычайно богатой семье, его обязанно-
стью должно было быть в течение дня развозить детей по школам и 
другим занятиям. В первый день отвезти детей не дали. В машину сел 
человек очень делового вида и попросил отвезти его в магазин. Сел со 
стаканом сока, поставил его в подставку. Едут, и вдруг человек кри-
чит:

- Стой! Муж остановился. 
- Едем дальше.
Что ж, едем. И снова крик:
- Ребенок!
Муж едет дальше и спокойно спрашивает:
- Какой ребенок?
Человек молчит. Так продолжалось еще полчаса, после чего пассажир 

захотел вернуться в исходное место и предложил подписать документы 
по трудоустройству. Оказывается, он проверял моего мужа на води-
тельские качества и стрессоустойчивость. Ну и на плавность движения. 
Поэтому и нужен был стакан сока: прольется или нет.

Вот такие дела. Считаю это немного странным, но будь я тем ро-
дителем, который должен доверить детей чужому человеку, может, и не 
такой бы тест устроила.

Лида Т.

НЕ ПРОЛИТЬ СОК
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В минувшую пятницу во Двор-
це творчества детей и молоде-
жи состоялся очный региональ-
ный форум «Педагоги России». 
Масштабное мероприятие, где 
обсуждались горячие темы и 
тренды в области образования 
и воспитания, собрало сотни пе-
дагогов дошкольного и общего 
образования республики. 

Очный форум «Педагоги Рос-
сии» - образовательное меропри-
ятие для педагогов с бесплатным 
участием. Проводится в центрах 
регионов и крупных городах 
Российской Федерации на про-
тяжении десяти лет и работает 
при поддержке Российской ака-
демии образования. Участникам 
предоставляется доступ к лекци-
ям, семинарам и мастер-классам 
от ведущих педагогов, психоло-
гов, методистов и кураторов об-
разовательных проектов. Для 
оперативного обмена информа-
цией участников пригласили в 
тelegram-каналы, предоставляю-
щие методические материалы и 
анонсы будущих мероприятий.

Работа форума в Нальчике была 
поделена на две секции. С утра 
были приглашены участники «До-
школьного образования», затем 
«Общего образования».

Приветствуя собравшихся, ми-
нистр просвещения и науки КБР 
Анзор ЕЗАОВ отметил, что обра-
зование - это не только матери-
альная база, в первую очередь это 
люди: «Особые требования предъ-
являются к методическому сопро-
вождению учебного процесса. 
Здесь есть проблемы. Мы сейчас 

выстраиваем каркас, на который 
будут нанизываться вся система 
методического сопровождения и 
повышения квалификации наших 
воспитателей. На сегодняшний 
день мы обеспечены педагогами. 
Но вместе с тем у нас небольшой 
процент воспитателей, которые 
имеют соответствующие первую 
и высшую категории. Это тоже о 
чем-то говорит, не обозначать су-
ществующие проблемы было бы 
неправильно». Он пожелал участ-
никам плодотворной работы и 
чтобы форум принес желаемые 
результаты. 

Участники форума активно об-
суждали психологические пор-
треты и концепцию деятельности 
будущих педагогов, организацию 
и развитие современной образо-
вательной среды детского сада, 
коммуникацию с детьми, исполь-
зование классических материа-
лов в детском творчестве, а также 
конфликты в образовательном 
процессе и другие актуальные во-
просы – как общаться с ребенком, 
как помочь детям решать их про-
блемы и при этом повышать свои 
педагогические компетенции, 
какие педагогические приемы и 

технологии стоит освоить, чтобы 
чувствовать себя в психологиче-
ской безопасности. Обсуждали 
причины деструктивного поведе-
ния учащихся и методы борьбы 
с ним. Говорили о волонтерском 
движении в ДО, об интеграции в 
образовательный процесс много-
образия языков и культур, про-
блемах сохранения родных язы-
ков и многом другом. 

В рамках форума проводились 
мастер-классы, включающие  
изучение смешанных техник ри-
сования - восковых мелков и ак-
варели. Участники с помощью 

куратора образовательных про-
ектов - компании «Луч» воссозда-
вали «Корабли в синем море». 

Здесь же расположилась экс-
позиция, где были представлены 
процедуры и технологические 
решения российских производи-
телей в образовательной сфере. 
К примеру, санкт-петербургская 
компания «Интерактивная идея» 
продемонстрировала «Сирене-
вую мультстудию», с помощью 
которой дети могут создавать 
анимационные фильмы. Ее работа 
построена в соответствии с требо-
ваниями ФГОС с учетом возраст-
ных и психологических особенно-
стей детей старшего дошкольного 
возраста. Создание собственного 
художественного произведения 
будет способствовать познава-
тельному, коммуникативному, 
творческому и эстетическому 
развитию ребенка. Сотрудники 
компании предлагали самые со-
временные подходы к выбору ин-
струментов, методик и практики, 
готовых учебно-методических ма-
териалов для образовательного 
пространства детей. 

Организаторы форума отмечают, 
что очное мероприятие способ-
ствует объединению и консолида-
ции педагогического сообщества. 
Форум ставит цель мотивировать и 
поддерживать педагогов в их рабо-
те, особенно в условиях новых вы-
зовов и стоящих перед педагогами 
профессиональных задач.

Алена ТАОВА.
Фото Тамары Ардавовой

2024-й объявлен Президентом Российской Федерации Годом се-
мьи. А счастливая семья - это здоровые родители и дети. С 4 по 10 
марта в РФ проходит неделя здоровья матери и ребенка. Консуль-
тант рублики - врач акушер-гинеколог женской консультации наль-
чикской городской поликлиники №1 Танзиля АККАЕВА.

Минобрнауки России 
объявило конкурс на по-
лучение грантов «Студен-
ческий стартап», подать 
заявку на участие можно 
до 15 апреля. Отбор про-
водится в рамках феде-
рального проекта «Плат-
форма университетского 
технологического пред-
принимательства», кото-
рый входит в перечень 42 
стратегических инициа-
тив.

В 2024 году по 1 млн ру-
блей на реализацию своего 
проекта получат две тыся-
чи студентов - это на 500 
человек больше по срав-
нению с прошлым годом. 
В конкурсе могут принять 
участие студенты бакалав-
риата, специалитета, маги-
стратуры и аспирантуры, 
в том числе иностранные 
граждане. Проекты должны 
соответствовать одному из 
семи тематических направ-
лений: цифровые техноло-
гии, медицина и технологии 
здоровьесбережения, хими-
ческие технологии и новые 
материалы, новые приборы 
и интеллектуальные произ-
водственные технологии, 
биотехнологии, ресурсосбе-
регающая энергетика, креа-
тивные индустрии.

Оператором конкурса 
«Студенческий стартап» вы-
ступает Фонд содействия 
инновациям.

Наталья АЛЕКСЕЕВА

ОБОИМ БУДУЩИМ РОДИТЕЛЯМ

- Многие ошибочно считают, что 
следить за здоровьем ребенка нуж-
но с момента рождения, на самом 
деле оно зависит от здоровья бу-
дущих родителей. А это значит, что 
будущее нашей страны - здоровое 
будущее наших детей зависит от 
каждого из нас. От образа жизни, 
который мы ведем, от соблюдения 
элементарных правил гигиены, 
ежегодных профилактических ос-
мотров и диспансеризации, позво-
ляющих выявить заболевания на 
ранних стадиях и провести лечение, 
заблаговременно подготовить орга-
низм к беременности и появлению 
здоровых детей. Таким образом, 
здоровье ребенка начинается с ва-
шего репродуктивного здоровья.

Первый этап начинается с ока-
зания помощи женщине вне бе-
ременности и подготовке ее к 
материнству. Это так называемая 
прегравидарная подготовка, то есть 
подготовка к беременности. На дан-
ном этапе большую роль играют 
женские консультации, центры пла-
нирования семьи, медико-генетиче-
ские консультации. Прегравидар-
ная подготовка включает комплекс 
диагностических и лечебно-профи-
лактических мероприятий, направ-
ленных на подготовку супружеской 
пары к полноценному зачатию, вы-
нашиванию беременности и рожде-
нию здорового ребенка. 

Прегравидарное консультирова-
ние необходимо проводить всем 
женщинам, планирующим бере-
менность, при посещении врача 
акушера-гинеколога. Правильно 
спланированная заблаговременная 
подготовка к беременности, про-
веденное обследование и устране-

ние выявленных нарушений снижа-
ют вероятность рождения детей с 
врожденными пороками развития 
(ВПР), риск осложнений беременно-
сти, родов и послеродового перио-
да. Важно отметить, что такая подго-
товка необходима обоим будущим 
родителям, так как здоровье буду-
щего ребенка напрямую зависит от 
состояния родителей. 

Главная задача прегравидарной 
подготовки - корригировать имею-
щиеся нарушения здоровья роди-
телей с тем, чтобы пара вступила 
в период беременности в наилуч-
шем состоянии здоровья и полной 
психологической готовности. Она 
включает следующие этапы: оценку 
здоровья будущих родителей (ана-
лизы крови и мочи, в том числе на 
гепатиты, ВИЧ, ЗППП, осмотр у те-
рапевта, посещение стоматолога и 
других специалистов). В этот период 
можно провести необходимое вак-
цинирование, предварительно об-
судив с врачом, через какое время 
после процедуры можно планиро-
вать зачатие. Следующий этап - про-
цесс подготовки к беременности, 
когда женщина и мужчина физиче-
ски здоровы, а хронические заболе-
вания (если они были) переведены 
в фазу ремиссии. Он включает по-
степенный отказ от вредных привы-
чек, нормализацию веса (если не-
обходимо), регулярные физические 
нагрузки или прогулки, обязатель-
ный прием некоторых витаминов 
и минералов для укрепления ре-
продуктивной системы. Цель этого 
этапа - максимально повысить веро-
ятность зачатия и подготовить жен-
ский организм к нагрузкам, которые 
будут во время беременности.

Второй этап заключается в лечеб-
но-профилактической помощи бере-
менным в целях сохранения здоро-
вья плода и беременной женщины. 
Во время беременности проводится 
комплексная перинатальная диа-
гностика нарушений развития плода 
- перинатальный скрининг, необхо-
димый для раннего выявления тя-
желых наследственных и врожден-
ных заболеваний. На данном этапе 
главная роль принадлежит женским 
консультациям. Особую роль уделя-
ют ранней постановке на учет - это 
необходимо для ранней диагно-
стики различных осложнений и их 
корректировки, чем раньше будут 
выявлены отклонения, тем быстрее 
и эффективнее они будут устранены. 
Кроме того, первый перинатальный 
скрининг проводится на сроке 12-13 
недель, позволяющий выявить тяже-
лые наследственные и врожденные 
заболевания.

Третий этап - лечебно-профилак-
тическая помощь в родах в целях 
сохранения здоровья плода и жен-
щины. Весь объем этой помощи 
осуществляется в акушерских отде-
лениях родильных домов. В насто-
ящее время система непрерывного 
мониторинга здоровья детей вклю-
чает неонатальный скрининг - ис-
следование, проводимое в первые 
дни жизни ребенка, которое явля-
ется самым эффективным способом 
выявления наследственных заболе-
ваний. С 2023 года в работу неона-
тальных служб включена программа 
расширенного скрининга новорож-
денных на наличие наследственных 
заболеваний. Перечень выявляемых 
болезней вырос с пяти до 36.

После родов необходимо консуль-
тировать женщину для обеспечения 
адекватной послеродовой контра-
цепции, так как нередки случаи 
наступления незапланированной 
беременности во время грудного 

вскармливания. Запомните: лакта-
ционная аменорея не является на-
дежным методом контрацепции. О 
методах контрацепции следует го-
ворить с женщинами еще во время 
беременности или непосредствен-
но в роддоме после родов. Так как 
целью планирования семьи являет-
ся охрана репродуктивного здоро-
вья, выбор оптимального времени 
для рождения только желанных и 
здоровых детей – это снижение чис-
ла абортов и материнской смертно-
сти.

Четвертый этап заключается в 
охране здоровья новорожден-
ного - контроль за правильным 
вскармливанием, наблюдение за 
физиологическим развитием, уход 
за младенцем. Следующие этапы 
включают охрану здоровья ребенка 
в дошкольный период и в школьном 
возрасте.

Таким образом, все системы здра-
воохранения тесно взаимосвязаны 
и работают в тандеме для сохране-
ния здоровья будущего ребенка. 
Но этот тандем должен включать не 
только медицинские учреждения, 
но и вас - будущих родителей, кото-
рые должны быть заинтересованы в 
сохранении собственного здоровья, 
чтобы передать его своим детям.

Репродуктивное здоровье - это 
состояние полного физического, 
умственного и социального благо-
получия, а не просто отсутствие бо-
лезней во всех сферах, касающихся 
репродуктивной системы, ее функ-
ций и процессов. Берегите его. От 
него зависит перспектива рожде-
ния здоровых детей и гармоничных 
отношений в семье. Не занимайтесь 
самолечением и ежегодно прохо-
дите профилактические осмотры 
даже при отсутствии жалоб: женщи-
ны у гинеколога, мужчины - у уро-
лога.

Подготовка к беременности - 
ключ к здоровому материнству и 
здоровью ребенка.

Ольга КАЛАШНИКОВА

А К Т УА Л Ь Н О
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- Семейные реликвии достались нам от 
дедушки по отцовской линии и бабушки 
по материнской, - рассказывает Марианна 
АФАУНОВА из сельского поселения Анзо-
рей (в прошлом Старый Лескен) Лескен-
ского района. – Все члены семьи трепетно 
относятся к семейным реликвиям, чтут 
память предков. Мы, потомки, являемся 
их частицами. Считаю, что для человека 
важно осознать себя частью чего-то боль-
шего, находиться не просто в семье, а быть 
составляющей в системе рода. Это придает 
уверенности, без корней человек одинок, 
слаб и потерян. Семейные реликвии спо-
собствуют сокращению разрыва между 
старшим и младшим поколениями в семье, 
в процессе изучения своего рода мы стано-
вимся ближе. Когда рассказываю историю 
предков своим детям, словно читаю при-
ключенческий роман. Только в главных ро-
лях – члены моей семьи, некоторых я знала 
лично, с некоторыми знакома по расска-
зам. Кроме того, изучая древо своего рода, 
можно изучить историю страны и полити-
ческую ситуацию, которая была в то время.

Например, история семьи моей бабушки 
по материнской линии – Самы ГУБАЧИКО-
ВОЙ (в девичестве КУШХОВОЙ) довольно 
трагична. По ее предметам, которые мне 
достались по наследству, можно узнать о 
целой эпохе рода, республики и страны. 
Это плетеный сундук из тонких прутьев, ко-
ричневый и бежевый платки (тонкая шаль) 
для свадебных торжеств, чесалка для шер-
сти, много старинных фотографий, сере-
бряные перстень с фамильной печатью и 
монета, которые храню и собираюсь пере-
дать потомкам в назидание о значимости 
связи поколений.

Бабушка была из многодетной семьи, ко-
торая подверглась жестоким испытаниям 
в 30-х годах прошлого века. Ее родителей 
- Эльбахсита и Кандищу (Къандыщэ) нельзя 
было отнести к разряду бедных. Эльбах-
сит занимался разведением чистокровных 
пород лошадей, что приносило немалый 
доход. О нем рассказывали, что он был 

В МБОУ «СОШ № 33» г.о. Нальчик работает замеча-
тельный и любимый нашими детьми учитель началь-
ных классов Анжелика Каншаубиевна АШХОТОВА. Уже 
более 30 лет она неустанно трудится на благо воспи-
тания и образования наших детей. За эти годы Анже-
лика Каншаубиевна накопила большой опыт, который 
использует в работе с детьми и по-настоящему делает 
школу их вторым домом.

Наша любимая учительница демонстрирует на про-
тяжении нескольких лет не только безупречный про-
фессионализм, но и настоящий педагогический талант. 
Индивидуально подходит к каждому ребенку, помогая 
раскрыть свой потенциал. Анжелика Каншаубиевна не 
только преподает уроки в школе, но и активно готовит 
детей к участию в научных конференциях и олимпиадах, 
ее ученики защищают честь школы и показывают от-
личные результаты. Поддерживает детей и вне школы, 
посещая их спортивные соревнования и творческие вы-
ступления. Ее присутствие на таких событиях - важная 
поддержка и стимул для учеников. Они видят в ней не 
только учителя, но и настоящего друга, всегда поддер-
живающего их. Наши дети знают, что могут рассчитывать 
на ее помощь и понимание в любой ситуации.

Анжелика Каншаубиевна - великолепный пример и для 
нас, родителей. Когда дети болеют, она не только следит 
за их здоровьем, но и дарит им тепло и заботу, поддержи-
вает родителей в этот сложный период. Каждый родитель 
нашего класса знает, что с любым вопросом по поводу 
своего ребенка можно обратиться к ней, всегда даст му-
дрый совет. В Год педагога и наставника она была удосто-
ена гран-при в номинации «Мир в объективе учителя» 
республиканского конкурса «Учитель за порогом класса», 
который проводило Министерство просвещения и науки 
КБР. Это признание ее труда и достижений, подтвержде-
ние того, что талант и преданность делу оцениваются по 
достоинству на самом высоком уровне.

От имени родителей 3-го «А» класса хотим выразить 
Анжелике Каншаубиевне глубокую благодарность за 
ее вклад в образование и воспитание наших детей. Мы 
ценим ее талант, старания и преданность делу. Нашим 
детям и нам, родителям, по-настоящему повезло с та-
ким замечательным учителем, хотим сказать спасибо, 
что она является важной частью нашей жизни.

Вот что говорят об А. Ашхотовой родители ее бывших 
учеников:

МЫ – ЧАСТИЦА ПАМЯТИ ПРЕДКОВ 
человеком слова, порядочным, воспитан-
ным в духе наших обычаев. После смерти 
Кандищи многие односельчане поведали 
бабушке о ее доброте и щедрости. Когда к 
ней приходили попросить сыворотку, она 
давала еще молоко и сыр.

В семье Кушховых воспитали шестерых 
детей – Мухамеда (1903 г.р.), Жалдуз (1905 
г.р.), Ельдара (1907 г.р.), Саудат (1909 г.р.), 
Мухарбия (1917 г.р.) и Саму (1919 г.р.). Ба-
бушка рассказывала мне, как ее отца и 
старшего брата арестовали, а все имуще-
ство конфисковали. При этом их три раза 
отпускали и снова арестовывали. В один из 
очередных арестов Мухамед понял, что его 
не оставят в покое, когда отпустили, ниче-
го не сказав родным, исчез. До сих пор мы 
не знаем, что с ним случилось, то ли уехал 
в другую страну или его убили. Эльбахсита 
в 1937 году репрессировали и расстреляли. 
В 1990 году отца и сына реабилитировали 
посмертно. В 1936 году трагически погиб 
Мухарбий, который находился на учебе в 
другом городе, что с ним случилось, тоже 
неизвестно. Он был полиглотом, знал четы-
ре языка. Ельдара тоже арестовывали, но 
его судьба помиловала, он избежал участи 
братьев, может, из-за того, что с детства был 
болезненным ребенком, его пожалели. Ба-
бушка часто рассказывала о своих братьях, 
какие они были красивые, воспитанные, 
что ни одно торжество в селе не проходило 
без их участия.

После всех этих бед основной груз по 
оказанию помощи семье взяла на себя 
мама Кандищи - Бахуа (в девичестве ОЗРО-
КОВА). Но, несмотря на все трудности, ко-
торые им приготовили судьба и власть, они 
не ожесточились и продолжали трудиться.

Незадолго до войны бабушка Сама с Куба-
ти ГУБАЧИКОВЫМ создала семью, ей тогда 
было 19 лет. Но их семейное счастье дли-
лось всего неполных два года. Началась вой-

на, и супруг ушел на фронт. У них родилась 
дочь Лена, моя мама. Последнее письмо от 
мужа бабушка получила в 1942 году с Укра-
ины. Впоследствии пришло извещение о 
его пропаже без вести. Бабушка прожила 85 
лет и всю жизнь ждала своего суженого, не 
предавая его память. Помню, как она часто 
смотрела в окно, облокотившись на подо-
конник, со словами: «Может, он вернется?»

Сундук, которому уже более 90 лет, был 
сплетен Эльбахситом. И серебряный пер-
стень с фамильной печатью принадлежал 
ему, на нем выгравированы на арабском 
языке его имя и фамилия. Серебряную мо-
нету использовали в лечении детей, читая 
молитву на арабском языке и проводя ею 
вокруг головы ребенка. На рублевой моне-
те отмечены 1896 год и двуглавый орел.

Коричневый платок, украшенный по все-
му периметру бахромой, был куплен моей 
прабабушкой Кандищей в 30-е годы ХХ 
века. Шаль уже обветшала, осторожно сти-

раем ее руками, но не гладим, боим-
ся, что порвется. Она покупала ее для 
свадебных торжеств. Бежевый платок 
приобрела бабушка Сама, он в хоро-
шем состоянии.

По отцовской линии в родовом гнез-
де моим братом хранится серебряный 

черкесский кинжал, который принадле-
жал моему дедушке Билостану АФАУНОВУ. 
Он тоже числится пропавшим без вести 
во время Великой Отечественной войны в 
1942 году.

Все семейные реликвии сначала храни-
ла мама, а после ее кончины даже не было 
мысли что-то выбросить. Они являются 
неотъемлемой частью нашего наследия и 
прошлого. Это напоминание о наших пред-
ках, их жизни, ценностях и достижениях. 
Например, о моей самой доброй бабушке, 
которую я очень любила, люблю и буду лю-
бить. Она всегда в моем сердце, а эти вещи 
позволяют соприкасаться с моим безза-
ботным детством, когда любила слушать ее 
истории из жизни. Вспоминая, через какие 
тернии бабушке пришлось пройти, в труд-
ные минуты становлюсь сильнее, это помо-
гает преодолеть жизненные неурядицы.

К огромному сожалению, сегодняшнее 
общество очень отличается от того, кото-
рое было много лет назад. Технологическая 
эволюция и изменение нравственных цен-
ностей создают пропасть между поколени-
ями. Наша задача – заполнить эту пропасть 
и создать мост, который свяжет их между 
собой. У меня трое детей. Младшая дочь 
еще маленькая и многого не понимает, но 
старшим интересна история их семьи и 
рода. Они часто задуют вопросы, связан-
ные с семейными реликвиями, и меня это 
радует. Надеюсь, будут хранить эти вещи и 
передадут их своим потомкам. А это и есть 
жизнь!

Анжела КУДАЕВА 

Мама Селуймана КУЛИЕВА:
- Хочу выразить слова благодарности Анжелике Канша-

убиевне за чуткое и доброе сердце, заботу и терпение, 
старания и устремления, любовь и понимание. Спасибо 
вам большое за наших счастливых, умных и воспитанных 
детей. За частичку вашей души, которую вложили в моего 
ребенка.

Мама Лейлы и Жаннет АТАБИЕВЫХ:
- Хотелось бы выразить первой учительнице моих доче-

рей слова благодарности за неоценимый вклад в их обра-
зование. Мы до сих пор вспоминаем ее с теплотой и бла-
годарностью. Желаю, чтобы на жизненном пути у каждого 
ребенка и родителя встречались только такие учителя, как 
Анжелика Каншаубиевна.

Мама Алима ШЕКЛЯШЕВА:
- Безмерно благодарна за ваше руководство и поддерж-

ку, которую оказывали моему сыну на протяжении всей 
начальной школы. Вы были, есть и всегда будете лучшим 
учителем для своих учеников - ваши трудолюбие и целе-
устремленность не остались незамеченными. Пусть и в 
вашей жизни всегда будет столько же тепла, сколько вы 
вложили в наших детей.

Мама Салимы ЛУЕВОЙ:
- Меня зовут Зульфия. Анжелика Каншаубиевна была 

моим первым учителем, а я была в числе ее первого на-
бора. Это было в 1990 году в МКОУ «СОШ № 12» г.о. Наль-

чик, где она на тот момент работала. Когда наступило 
время учебы моей дочери Салимы, выбрала первой 
учительницей А. Ашхотову. Несмотря на то, что прошли 
годы, она осталась такой же молодой, красивой и неж-
ной. Анжелика Каншаубиевна всегда находит подход к 
любому ученику и родителю, располагая к себе своей 
мягкостью. Она умеет быть требовательной, но при 
этом мягкой, не давит на ученика своим авторитетом, а 
вдохновляет его похвалой.

Ученица Фатима ТХАГУЖОКОВА (ЖЕРОКОВА):
- Мое знакомство с Анжеликой Каншаубиевной состо-

ялось в 1999 году, когда пошла в первый класс. Помню 
свои переживания: это было сильное волнение вкупе 
со страхом неизвестности. Что же будет в школе? Смогу 
ли подружиться с одноклассницами и одноклассника-
ми? Будет ли доброй моя первая учительница?

Вот мы с мамой подходим к месту, которое станет 
моей школой на ближайшие годы. В животе все сво-
дит. Хочу обратно домой. Сжимаю мамину руку. Мы за-
ходим внутрь. А на пороге стоит ангел, именно такой 
она мне представлялась тогда - с добрейшей улыбкой, 
с глазами, полными тепла и материнской любви.

- Здравствуй! Меня зовут Анжелика Каншаубиевна. А 
тебя как зовут?

Я потихоньку разжимаю руку мамы и смущенно на-
зываю свое имя. Она протягивает свою руку в ответ, я 
с доверием и интересом отвечаю. Мы идем вместе в 
кабинет, в котором будут проходить все мои уроки в 
ближайшие годы. Все это время буду чувствовать себя 
в абсолютной безопасности и защищенности благода-
ря ей. Как потом выяснилось, так себя с ней чувство-
вал каждый в нашем классе. Ей каким-то волшебным 
образом удавалось объединять весь класс и в то же 
время раскрывать потенциал каждого в отдельности, 
прививая тягу к знаниям. Благодаря ей эту часть своего 
детства вспоминаю с особым трепетом, а ее имя всегда 
отзывается огромным теплом в душе. В моей жизни по-
сле нее было немало талантливых и мудрых учителей, 
но Анжелика Каншаубиевна такая одна. О таких гово-
рят: учитель от Бога. Именно такой она для меня всегда 
была, есть и будет. Надеюсь, она и дальше будет пере-
давать свои знания и мудрость, так же окутывать своей 
заботой и поддержкой каждого, кому посчастливится 
попасть в ее класс.

С благодарностью родители 3-го «А» класса 
МБОУ «СОШ № 33» г.о. Нальчик
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КРОССВОРД 

По горизонтали: 3. Один из первых древнегрече-
ских философов, который в систематической форме 
представил свое понимание государства. 6. Гибрид 
мандаринового дерева с кумкватом, во многом по-
хожий на него. 9. Лаконичное изображение, предва-
рительный набросок. 10. Начало шахматной игры. 11. 
Крупный марокканский город на северо-востоке стра-
ны, недалеко от границы с Алжиром. 12. Прием игры 
на гитаре (и некоторых других музыкальных инстру-
ментах), когда указательный (как правило) палец ле-
вой руки зажимает одновременно все или несколько 
струн. 15. Прибор для измерения веса и силы. 16. Пла-

вучее средство для поддержания на воде различных 
устройств.

По вертикали: 1. Минерал, драгоценный камень 
первого класса. 2. Большая шахтная печь для выплавки 
чугуна. 4. Цветник перед домом. 5. Плата в компьютере, 
чтобы связать его с монитором. 7. Полукруглый выступ 
здания. 8. Круглое отверстие в парусе, тенте, оплетен-
ное тросом или обжатое металлическим кольцом, для 
продевания веревки или снасти. 13. Женский голов-
ной убор с завязывающимися под подбородком лен-
тами. 14. Возвышенная площадка перед иконостасом.

Составила  Фатима КАРАЦУКОВА
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ЛЕГКИЙ ДЕСЕРТ
Ингредиенты: 2 яйца, 100 г сахара, 500 г жирного молока, 2 ст. лож-

ки крахмала, 8 г ванильного сахара, 50 г сливочного масла. 
Для коржей: 200 г галетного печенья, 100 г белого шоколада, 50 г 

сливочного масла. 
Способ приготовления. Смешать яйца с сахаром и ванильным 

сахаром и перемешать венчиком. Добавить кукурузный крахмал, мо-
локо, поставить на небольшой огонь и постоянно помешивать. Когда 
крем закипит и начнет густеть, еще уменьшить огонь и варить пару 
минут. Затем выключить, но продолжать мешать, чтобы крем был од-
нородным. Остудить и добавить размягченное сливочное масло. Пе-
ченье измельчить в крупную крошку и смешать с растопленным сли-
вочным маслом. В стаканы насыпать по ложке печенья, слой крема и 
опять слой крошки. Так, чередуя слои, наполнить стаканы и посыпать 
шоколадной крошкой. Затем поставить в холодильник до подачи на 
стол.

ЧИЗКЕЙК
Ингредиенты: 120 г черного шоколада, 120 г сливочного масла,  

300 г сахара, 5 яиц, 80 г миндальной муки, 50 г пшеничной муки, 1 ч. лож-
ка разрыхлителя, 2 ст. ложки какао, 700 г творожного сыра, веточка 
розмарина, 2 апельсина, 1 палочка корицы, 7 мандаринов.

Способ приготовления. Приготовить тесто для брауни. Шоколад 
растопить в СВЧ или на водяной бане. Сливочное масло заранее до-
стать из холодильника. Когда оно размягчится, взбить миксером со 
100 граммами сахара. Не прекращая взбивать, по одному добавить 
два яйца. К яично-масляной массе добавить просеянную миндальную 
и пшеничную муку, какао-порошок и разрыхлитель. Если нет мин-
дальной муки, можно или просто измельчить миндаль в крошку, или 
заменить на пшеничную. Добавить растопленный остывший шоколад 
и перемешать. Выложить шоколадное тесто в разъемную форму, вы-
стланную пергаментом, и разровнять. 

Для приготовления творожного слоя взбить миксером творож-
ной сыр, оставшиеся три яйца и 100 г сахара. Добавить цедру одного 
апельсина и перемешать. Вылить творожный слой на шоколадный. 
Выпекать при 160 градусах около часа. Верх должен быть слегка под-
румянившимся, а серединка подрагивать. Оставить чизкейк остывать 
в выключенной духовке. Затем на несколько часов или на ночь отпра-
вить в холодильник. 

Приготовление украшения. Дольки апельсина полностью очи-
стить от шкурки и выложить в кастрюлю. Отдельно сварить сироп - 
соединить 100 мл воды, сок одного апельсина, цедру 2-3 мандаринов, 
веточку розмарина, палочку корицы и 100 г сахара. Варить сироп 5-8 
минут. Затем сразу горячим процедить и залить дольки мандаринов, 
накрыть крышкой и оставить до полного остывания. Затем выложить 
сверху торта и украсить дольками апельсина.

ФРУКТОВЫЙ
Ингредиенты: 300-350 г готового бисквита или бисквитного пече-

нья, 500 г сметаны, 1 стакан сахара, 20 г желатина, 400 г свежих ягод, 
0,5 стакана холодной кипяченой воды. 

Способ приготовления. Замочить желатин в холодной воде, что-
бы набух. Затем нарезать бисквит или печенье на небольшие кусоч-
ки. Ягоды для торта подойдут любые - клубника, малина, смородина, 
вишня, киви, бананы. Можно сочетать несколько. Зимой и ранней 
весной легче найти киви и бананы. Фрукты почистить и нарезать на 
небольшие кусочки. Глубокий салатник застелить пищевой пленкой. 
Набухший желатин подогреть на водяной бане, чтобы полностью рас-
таял. Взбить сметану с сахаром и тонкой струйкой влить в нее остыв-
ший желатин и снова взбить. Выложить в салатник небольшую часть 
подготовленных фруктов, немного залить сметаной с желатином, за-
тем выложить слой бисквита и залить сметаной. И так до тех пор, пока 
не закончатся ингредиенты. Поставить торт на два часа в холодиль-
ник. Когда застынет, перевернуть на плоское блюдо, снять пленку и 
по желанию украсить. 

Подготовила Лана АСЛАНОВА.
Фото Тамары Ардавовой

Алена ДЕНИСОВА, еще будучи студенткой фа-
культета товароведения, начала работать на 
текстильном производстве. Досрочно выйдя 
на пенсию, с удовольствием окунулась в обу-
стройство нового дома, который они с мужем 
проектировали и строили своими руками. Спе-
циально запланировала зону для уютного вре-
мяпрепровождения с книгой. В чтении предпо-
читает вдохновляющую реалистичную прозу. 

- Взяла бы на необитаемый остров роман Елены 
РОНИНОЙ «Я вас не слышу». Эту книгу нашла в би-
блиотеке, об авторе раньше никогда не слышала. 
Тот редкий случай, когда обратила внимание на об-
ложку, а затем на описание. На первый взгляд это 
очень простая жизненная история - в каждой семье 
найдется что-то подобное с различными вариация-
ми. Да и герои сначала кажутся шаблонными - мама 
со своей гиперопекой, ее неприспособленная к 
жизни дочь, верная подруга, которая и юбку дочери 
сошьет, и выслушает, и подскажет, непутевый зять, 
его неподходящая семейка и ребенок, появление 
которого все изменит и расставит на свои места. 
Мария мечтает о том, чтобы ее дочка Надя серьезно 
занималась музыкой, и прилагает к этому все уси-
лия. Девочка мечтает стать знаменитой пианисткой. 
Но однажды в жизни подросшей дочери появился 
молодой человек из другой социальной среды, и 
они хотят пожениться. Во-первых, любопытна ре-
акция и мамы, и семьи молодого человека, куда 
приходит невестка из другого культурного слоя. На 
протяжении всей книги мы видим, как тяжело вос-
принимают две разные в социальном плане семьи 
свои отличия, как людям не хватает терпимости 
принимать других такими, какие они есть.

Вторая очень интересная тема, которая подроб-
но и, на мой взгляд, реалистично раскрыта в этой 
книге, - взаимоотношения мамы и дочери и какие 
происходят изменения в них с течением времени. 
В начале мама представляется довольно давящей, 

УМЕТЬ  
СЛУШАТЬ  
И СЛЫШАТЬ

даже деспотичной. Но девочка 
словно не замечает этого, во всем 
подчиняется маме. С увлечением 
занимается музыкой, и все осталь-
ное ее как будто вообще не инте-
ресует. Но в момент появления мо-
лодого человека у дочери начинает 
проявляться собственное мнение - 
противоположное маминому. В этот 
период происходит практически 
разрыв отношений. Дочь выходит 
замуж и уходит жить в новую семью. 
Ей очень нравятся ее новые род-
ственники. Все в этой новой семье 
кажется ей правильным и ценным. 
Однако потом все оказывается со-
всем иначе. Подробно и правдиво 

описываются внутренние метания мамы, ее раз-
мышления на тему отношений с дочерью. 

И третья тема, которая очень подробно и нагляд-
но раскрыта в этой книге, - чувства и переживания 
родителей особенного ребенка. В один момент ока-
зывается, что у маленькой Гули - внучки нашей ге-
роини Марии серьезные проблемы со здоровьем. 
И, кажется, мечтам, которые теперь уже выросшая 
Надежда связывала с музыкальным будущим своей 
дочери, не суждено сбыться.

Автор много внимания уделяет описанию чувств 
матери и бабушки девочки, у которой обнаружено 
серьезное отклонение в здоровье. Как происходи-
ла трансформация этих чувств с течением времени, 
какие эмоции они переживали, как это повлияло на 
их поведение. Шок, отрицание, гнев, вина, паника и 
понимание того, как жить в новых обстоятельствах. 
В книге есть еще одна интересная линия - реакция 
отца девочки на ее болезнь. 

Я очень довольна, что познакомилась с этим про-
изведением. Узнала о каких-то аспектах челове-
ческих чувств, с которыми мне мало приходилось 
сталкиваться в жизни.

Однако все эти минусы на самом деле являются 
плюсами книги – она читается быстро, сопережива-
ешь, так как знаешь и понимаешь, о чем конкретно 
пишет автор, история затягивает, находишь ситуа-
ции, похожие на собственную жизнь. Мне как маме 
повзрослевших детей интересно было прочитать о 
чувствах женщины, дочь которой достаточно резко 
вылетела из гнезда и даже попыталась вычеркнуть 
мать из своей жизни. Вопросы в произведении под-
нимаются чисто женские - о роли матери, о роли 
дочери, о том, что значит воспитать ребенка. Эта 
книга о том, что надо слышать любимых людей, 
даже если они не хотят или физически не могут с 
вами говорить.

Лилиана ШОРДАНОВА.
Фото Тамары Ардавовой
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МИЛЫХ 

ДАМ
В преддверии главно-

го весеннего праздника 
- Международного жен-
ского дня мы решили 
сделать небольшую 
подборку сладких 
рецептов для мужчин, которые хотели бы порадовать своих 
женщин. Подарки подарками, но вид «колдующего» на кухне 
мужчины в фартуке не оставит равнодушной ни одну женщину. 

- Мы с дочками считаем, что хотя бы 8 Марта имеем полное 
право отдохнуть от домашних дел и особенно от кухни, - гово-
рит Самира СОБЛИРОВА из Нальчика. – Поэтому супруг и сын 
заранее обдумывают и составляют праздничное меню. Потом 
весь день шумно возятся на кухне и радуют нас своими кули-
нарными достижениями. Конечно, с таким же успехом они мог-
ли бы просто заказать еду на дом. Но для меня ценно то, что 
наши мужчины стараются для нас. Мы с дочками - сладкоежки, 
поэтому идеи для сладкого праздничного ужина чаще всего 
подсказываю я. Так будет надежнее.
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Аскер ХАШИРОВ, историк, военный пенсионер:
- Об Алине Пековой я услышал, когда она совершила двой-

ное восхождение на Эверест и Лхоцзе за одни сутки, став пер-
вой женщиной в Российской Федерации, совершившей этот 
рекорд. В моем окружении все искренне восхищались ее до-
стижениями. Если бы речь шла о мужчине, употребил бы сло-
во «мужественный», но для девушки сложно подобрать под-
ходящее слово. Сама Алина, несмотря на такое выдающееся 
событие, вела себя скромно, не афишировала свои достиже-
ния. Узнав, что наша землячка совершила восхождение на 11 
восьмитысячников, испытал гордость. Для меня Алина Пекова 
– современный образ Лашин, сильной, но при этом скромной 
героини. Именно такие люди задают ориентиры, на которые 
стоит равняться не только молодежи, но и взрослым. Надеюсь, 
ее мечта сбудется и она покорит остальные восьмитысячники.

Кантемир ДАВЫДОВ, генеральный директор туристиче-
ской компании «Глобал Кавказ»:

- С Алиной нас познакомила Карина МЕЗОВА. Алина сразу 
оставляет самое приятное впечатление – скромная во внеш-
ности и поведении. Но за этим стоят невероятные достижения, 
серьезный послужной список, которым может похвастать не 
каждый именитый альпинист. Алина поднялась на сложней-

- Не шуми!
- Это ты не шуми!
- Сейчас прольешь все!
- За собой следи!
Дамир и Амина шипели друг на 

друга, пока пересекали коридор и 
шли к спальне родителей. У Амины 
в руках был поднос с бутерброда-
ми и соком, а Дамир гордо нес ва-
зочку с полевыми цветами. Идея 
поздравить маму с 8 Марта исхо-

дила от него, чем очень гордился.
- А если мама не проснулась?
- Оставим на тумбочке.
Открыв дверь как можно тише, 

Дамир заглянул в комнату. Отец 
уехал очень рано на работу, а мама 
еще спала, думая, что и дети пока не 
проснулись. Откуда ей было знать, 
что сын и дочка успели самостоя-
тельно одеться, почистить зубы и 
приготовить ей завтрак. «Вот она 

Алина ПЕКОВА не раз была героиней наших публикаций 
(«Горянка», № 22, 07.06.2023, № 44, 01.11.2023), ее имя громко 
прозвучало в минувшем году в связи с невероятными победа-
ми и рекордами. Пожалуй, сложно найти в республике чело-
века, который не знает, что альпинистка совершила восхож-
дение на 11 восьмитысячников за сезон, включая рекордный 
двойной переход за сутки. Зная, какие восходители терпят 
лишения, как подвергают себя опасности, к радости и гордо-
сти за отважную землячку примешивалось переживание за ее 
благополучие. В преддверии женского праздника для девуш-
ки, которая ходит над облаками, мы собрали букет из восхи-
щений и пожеланий. 

Управление Федеральной службы судебных 
приставов по Кабардино-Балкарской Республи-
ке объявляет о старте регионального этапа все-
российского фестиваля-конкурса «Хрустальные 
звездочки». 

ЛАШИН 
НАШЕГО 
ВРЕМЕНИ

МЫ ИЩЕМ  
«ХРУСТАЛЬНЫЕ 

ЗВЕЗДОЧКИ»

Для участия в конкурсе приглашаются дети 
сотрудников правоохранительных органов и 
других государственных структур Кабардино-
Балкарской Республики в возрасте от семи до 18 
лет. Творческое состязание проводится по трем 
номинациям - «Вокал», «Хореография» и «Испол-
нительское творчество». 

Список участников, заявки и резюме конкур-
сантов направляются в отделение организации 
профессиональной подготовки и воспитатель-
ной работы управления по адресу: 360000,  
г. Нальчик, ул. И. Арманд, 43-а, а также по адре-
су электронной почты: azamatova@07.fssp.gov.
ru до 15 марта. 

Подробную информацию об участии в конкур-
се можно получить на официальном сайте управ-
ления в подразделе «Конкурсы и фестивали» раз-
дела «Иная деятельность, благотворительность» 
- «Положение всероссийского фестиваля-кон-
курса «Хрустальные звездочки» и по телефонам:  
8 (928) 910-04-14; 8 (903) 490-86-10. 

Конкурс проводится с 2007 года в целях соз-
дания условий для поддержки и развития твор-
ческих способностей детей.

Наш корр.

шие вершины мира, чего стоит одна только К-2, что вызывает 
уважение к ней как к человеку, спортсменке и лидеру. Без ли-
дерских качеств человек не осмелится бросить вызов такой 
вершине, как К-2, гораздо более сложной, чем Эверест. На се-
годняшний день Алина Пекова в топе спортсменов не только 
нашей страны, но и мира. Наши замечательные восходители 
Абдул-Халим ОЛЬМЕЗОВ, Карина Мезова, Азнаур АККАЕВ и 
Алина Пекова вдохновляют молодежь Кабардино-Балкарии 
заниматься альпинизмом. В республике есть все возможности 
для развития этого вида спорта, но, к сожалению, он не попу-
лярен среди наших молодых людей. Карина Мезова ведет за-
нятия для детей, передает свой опыт и знания. Хочется видеть 
в этом ряду и Алину, уверен, ей есть чем поделиться. Алина 
доказала, что она человек больших физических и моральных 
возможностей, умеет достигать поставленных целей. Желаю ей 
дальнейших достижений, чтобы у нее всегда была поддержка 
родных и общества, чтобы количество восхождений равнялось 
количеству возвращений домой. 

Тенгиз МОКАЕВ, руководитель молодежного клуба Рус-
ского географического общества «Альтаир»:

- То, что сделала эта девушка за такое короткое время, до-
стойно всяческих восхищений. Подобные физические и психо-
логические нагрузки под силу далеко не каждому здоровому 
мужчине. Безусловно, это врожденный талант, который она в 
себе развила, и серьезная работа, которую провела над собой. 
Это должно вдохновлять нашу молодежь и служить примером 
для подражания. Мы живем в горном крае, который является 
родиной отечественного альпинизма, но, к сожалению, очень 
малый процент молодых людей увлекаются альпинизмом и ак-
тивными видами спорта в горах. На таких примерах, как Али-
на Пекова, должно воспитываться подрастающее поколение. 
Желаю Алине дальнейшего роста. Хочется, чтобы она стала 
наставником для нашей молодежи, чтобы выросло поколение, 
которое продолжит это достойное дело.

Анзор АРАХОВ, журналист, ведущий блога «Культура КБР»:
- В первую очередь хочу выразить Алине Пековой свое вос-

хищение. Я подписан на нее в соцсетях, следил за ее дости-
жениями, смотрел интервью и был поражен ее скромностью. 
Мужское окружение воспринимало ее двояко – одни поддер-
живали, другие говорили, что девушке не следует заниматься 
альпинизмом. В июне прошлого года в Нальчике была деле-
гация международного кинофестиваля, тогда имя Алины уже 
было на слуху, и я упомянул о ней в разговоре с замечательной 
российской актрисой Ларисой ЛУЖИНОЙ, в том числе об отно-
шении к ней окружающих. Лариса Анатольевна тогда сказала, 
что такое отношение к женщине можно наблюдать повсемест-
но, не всегда мужчины могут принять то, что женщина сильнее 
и успешнее. 

Хрупкая на вид, Алина поднялась на высочайшие вершины 
мира. Когда приходили новости о ее первых восхождениях, я 
представлял себе бойкую, дерзкую и амбициозную девушку. 
Увидев ее, был ошеломлен – красивая, нежная, воспитанная, 
она еще раз показала всему миру, кто такая истинная черке-
шенка.

Лилиана ШОРДАНОВА.
Фото Тамары Ардавовой

обрадуется!» - думал Дамир, пред-
вкушая похвалу от матери.

На цыпочках прокравшись к тум-
бочке, дети разместили там свои по-
дарки и приложили к ним открытки, 
самостоятельно нарисованные. Так 
же тихо вернувшись в коридор, они 
обнялись, запрыгали, очень доволь-
ные собой, и пошли в зал смотреть 
мультики. Что сказать, заслужили!

Открыв глаза, мама сразу уви-
дела «подношения» от детей. Не-
вольно губы растянулись в улыб-
ке. Ну разве не прелесть? Как 
приятно! Протерев глаза, прочи-
тала открытки и прижала к сердцу. 
Конечно, она будет хранить их в 
специальной папке, которую за-
вела для воспоминаний, чтобы на 
старости лет перечитывать, сидя 
на скамейке.

Присев, мама попробовала сок 
(ого, мандариновый!) с бутербро-
дами и отправилась хвалить детей. 
Вышла в коридор, а там... Две пары 
ботинок, вымазанные в глине, 
куртки и шапки валяются на полу. 
Вот, значит, откуда цветы. Ходили в 
сад собирать.

На кухонном столе около двад-
цати мандаринов, разрезанных 
пополам и выжатых старательны-

ми детскими ручками, чтобы до-
быть один стакан сока, лежали на 
столе в лужах пролитых капель. 
Буханка хлеба покромсана на не-
ровные кусочки. Наверное, дети 
выбирали самые ровные ломтики. 
Дорогой сыр и колбаса тоже по-
резаны неаккуратно и оставлены 
засыхать на столешнице. Мама 
отправилась искать маленьких де-
боширов и вскоре обнаружила их 
в зале спящими в разных креслах. 
Они, наверное, специально встали 
рано и теперь досыпали, свернув-
шись калачиками. Мама принесла 
одеяла, накрыла каждого и поце-
ловала любимые макушки.

«Ничего, что навели беспоря-
док. Зато как постарались!» - ду-
мала она, собирая разбросанные 
зимние вещи. Наверное, еще ни-
когда мама не наводила порядок с 
таким удовольствием. Приготовив 
завтрак, разбудила детей, обняла и 
похвалила каждого.

- Мама, ты рада? Тебе понрави-
лось? - наперебой кричали Дамир 
и Амина.

- Ну, конечно, понравилось! Это 
лучшее поздравление в моей жиз-
ни. Такой прекрасный сюрприз!

Она с гордостью рассказала 

обо всем папе, который забежал 
домой поздравить жену и дочку 
с праздником. Получив первый в 
жизни букет, девочка была счаст-
лива. Даже не расстроилась, что ее 
букетик был маленьким, а у мамы 
большим. Тем более мама сказала 
папе, что цветы от детей гораздо 
красивее его магазинных.

Дамир даже немного надулся от 
важности, услышав восторги мамы 
по поводу букета, а папа картинно 
обещал в следующий раз своими 
руками собрать композицию, что-
бы сравняться с сыном в джентль-
менстве.

Родители подмигивали друг 
другу, пряча улыбки и нахваливая 
детей. А дети были счастливы, что 
смогли порадовать маму в столь 
важный день, и тут же решили по-
вторить эксперимент в ее день 
рождения через месяц. Уплетая 
домашние вафли за поздним за-
втраком, они хитро улыбались, 
строя новый план.

Мадина БЕКОВА.
Фото Тамары Ардавовой

Лучшее поздравление


